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К школе готовы! 
В Иркутске в 2019 году 
в первые классы пойдет 
почти на 500 детей 
больше, чем в прошлом

Фото Александра Вавилова Читайте на стр. 2

ДЕНЬ ГОСУДАРСТВЕННОГО ФЛАГА
Отметили в Иркутске торжественным митингом
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Всех собравшихся поздравил мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников.

— Российский триколор — это не 
просто официальный символ госу-
дарства, — отметил глава города. — 
Самые яркие и значимые события, 
победы нашей страны проходят под 
развевающимся флагом России. Это 
наша история, наша культура, наша 
гордость. Сегодня здесь собрались 
настоящие патриоты Отечества, род-
ного Иркутска, те, кто не на словах, 
а на деле помогают развитию горо-
да, страны. А это и есть истинный 
патриотизм — конкретный вклад 
каждого в общее дело. Именно 
такой патриотизм объединяет всех 
нас, делает сильными и 
сплоченными!

Председатель Совета 
почетных граждан Ир-
кутска Гайдар Гайдаров 
отметил, что Россия яв-
ляется одним из самых 
многонациональных 
государств в мире.

— Российский трико-
лор — это символ объ-
единения всех народов 
Российской Федерации, 
— подчеркнул в своем 
выступлении на митин-
ге профессор медици-
ны, заслуженный врач 
России Гайдар Гайдаров. — Мы 
могучая, сильная страна и можем 
многое. Весь мир уважает нас за за-
слуги и результаты. 

"
Мы победили фашизм, 
первыми полетели в 
космос, в честь наших 
спортсменов постоянно 
поднимается триколор 
на международных 
состязаниях!

Действительно, чаще всего вы-
ходить под знаменами российско-
го флага удостоены спортсмены. 
Олимпийский чемпион по бобслею 
иркутянин Алексей Негодайло рас-
сказал, что чувствует в такие торже-
ственные моменты.

— Мне посчастливилось пред-
ставлять нашу страну на различных 
международных соревнованиях. И я 
много раз видел, как российский 
флаг поднимается над стягами дру-
гих государств. В этот момент меня 
переполняет чувство гордости за 
мою Родину, за мою Россию, — от-
метил Алексей Негодайло.

Председатель Иркутской город-
ской общественной организации 
«Женсовет», соучредитель обще-
ственного движения «Наш Иркутск» 
Людмила Тучкова напомнила, что 

молодежи необходимо знать исто-
рию России.

— У нашего флага замечательная 
история, такая же, как и у нашей 
страны, — заметила Людмила Лео-
нидовна. — Жизнь идет, меняются 
символы государства, но ценности 
остаются неизменными: верность, 
мужество и честь. Мне бы очень 
хотелось, чтобы молодое поколение 
иркутян знали историю своей стра-

ны, уважали ее и гордились тем, что 
они россияне!

Юные спортсмены провели забег 
на роликах с флагами России.

— Хорошо, что есть такой празд-
ник, он усиливает в нас добрые 
чувства к России, к городу, земля-
кам, — сказал хоккеист иркутской 
команды «Центр развития спорта» 
Дмитрий Федосеев. — Для меня этот 
праздник ассоциируется с любовью 

к Родине. Я горжусь 
своей страной. У 
меня много одежды 
с российским фла-
гом, я всегда смо-
трю Олимпийские 
игры, чемпионаты 
мира. Конечно, мне 
бы хотелось отста-
ивать честь России 
на международных 
турнирах, думаю, 
это мечта каждого 
спортсмена.

После торжествен-
ной части митинга 
состоялся концерт, 

подготовленный национально-куль-
турными центрами и творческими 
коллективами Иркутска. Все жела-
ющие могли написать пожелания 
для родного города на листочках и 
оставить их на огромном баннере с 
изображением триколора.

Элина Халтанова 
Фото Александра Вавилова 

и Дарьи Таракановой

СИМВОЛ, ОБЪЕДИНЯЮЩИЙ СТРАНУ
В Иркутске торжественным митингом отметили  

День государственного флага

22 августа — День государ-
ственного флага Рос-
сийской Федерации. В 

честь этого праздника во многих 
городах страны проходят торже-
ственные мероприятия, шествия, 
концерты. В Иркутске 22 августа 
состоялся митинг. В нем приняли 
участие около 400 человек: во-
лонтеры, экологические отряды 
мэра, «Юнармия», представители 
патриотических организаций, на-
ционально-культурных центров, 
спортсмены, студенты, школь-
ники, участники общественного 
движения «Наш Иркутск».

В этот день на площади у памятника Александру III состоялся забег юных спортсменов с флагами России, митинг и концерт. 
Мэр города Дмитрий Бердников отметил, что здесь собрались настоящие патриоты Отечества и родного Иркутска 
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Во время круглого стола разговор 
шел о планах возведения новых школ, 
спортивных сооружений, в том числе 
о строительстве физкультурно-оздо-
ровительных комплексов в предместье 
Радищева и микрорайоне Топкинском. 
Так, в городском бюджете на следую-
щий год уже заложены средства на про-
ектирование ФОКов. Однако местные 
жители считают, что в микрорайонах 
нужны не только спортивные объекты, 
но и школа искусств.

— Есть вариант, чтобы у вас в доста-
точной близости были и ФОК, и школа 
искусств. В Радищева можно изменить 
проект и предусмотреть полноценное 
спортивное сооружение с бассейном, а в 
Топкинском построить школу искусств. 
Но только при условии, что жители этих 
районов согласятся с таким предложе-
нием, — отметил мэр города Дмитрий 
Бердников. — Всегда подчеркиваю: пре-
образование Иркутска идет исключи-
тельно при поддержке горожан. Только 
вы решаете, каким ему быть.

"
Дмитрий Бердников дал 
поручение сотрудникам 
администрации города 
обсудить вопрос 
строительства школы 
искусств с иркутянами. 

По итогам круглого стола было 
решено провести ряд собраний, встреч 
с жителями предместья Радищева и 
микрорайона Топкинского, чтобы со-
вместно определить, какие же социаль-
ные объекты будут возведены в данной 
части города.

Наталья Иванова 
Фото Дарьи Таракановой

В этом году будут приведены в 
порядок стадионы образователь-
ных учреждений № 21, 24, 30, 42, 
66, 73, лицея ИГУ. Уже закончена 
реконструкция спортивного зала 
76-й школы. Кроме того, завершит-
ся ремонт хоккейных кортов воз-
ле школ № 6 и 20, универсальных 
комбинированных площадок у школ 
№ 23, 40, 76, ремонт покрытия на 
стадионе в школе № 67.

В прошлом году в рамках реали-
зации проекта «Народные инициа-
тивы» на территории школы № 73 
в предместье Рабочем оборудовали 
спортивную площадку для занятий 
баскетболом и волейболом. Сей-
час приступили к реконструкции 
школьного стадиона. Ход работ на 
днях проверил мэр Иркутска Дми-
трий Бердников.

— Первым этапом в рамках 
проекта был оборудован много-
функциональный корт, а также 
установлены тренажеры, — отметил 
глава города. — В этом году вторым 
этапом проводим реконструкцию 
самого стадиона, он будет открыт 
не только для школьников, но и для 
жителей всего района!

В рамках ремонта на стадионе сде-
лают беговую дорожку с резиновым 
покрытием, футбольное поле разме-
ром 42 на 25 метров с искусственным 
покрытием. Также оборудуют водо-
отведение, систему видеонаблюде-
ния, установят трибуны. Подрядчики 
уже выполнили вертикальную пла-
нировку территории, ведут работы 

по подготовке откоса для бетониро-
вания подпорной стенки.

"
К 1 сентября завершится 
и строительство нового 
спортивного модуля на 
территории школы № 29. 
В отдельно стоящем 
двухэтажном здании 
площадью почти 1400 
квадратных метров 
будет располагаться 
отдельный зал для 
занятий аэробикой (на 25 
человек), универсальный 
спортивный зал (на 50 
человек), предусмотрены 
раздевалки, душевые.

Вложения в здоровье подрастаю-
щего поколения окупаются не один 
год. Это направление требует при-
стального и постоянного внимания. 
В ближайших планах — начало стро-
ительства отдельных спортивных 
модулей на территориях школ № 8 
и 9 и полноценного спортивного 
ядра с футбольным полем и игро-
выми площадками на территории 
гимназии № 25.

Ирина Юрьева 
Фото Дарьи Таракановой

ПО РЕШЕНИЮ ГОРОЖАН 
Школа искусств может появиться  

в микрорайоне Топкинском

В ШКОЛУ — ЗА ЗДОРОВЬЕМ
В Иркутске ремонтируют и обустраивают школьные 

стадионы и спортивные площадки

В школе № 50 прошел кру-
глый стол «Иркутск — го-
род, устремленный в буду-

щее». В мероприятии, которое 
провел глава областного центра 
Дмитрий Бердников, приняли 
участие представители педаго-
гического сообщества Иркутска. 
Они обсудили вопросы строи-
тельства в столице Приангарья 
ряда социальных объектов.

Спортивные комплексы, 
залы, стадионы создают все 
необходимые условия для 

развития детского спорта, сбе-
режения здоровья, организации 
полноценного досуга иркутских 
школьников. В ремонты и рекон-
струкцию школьных спортсоору-
жений ежегодно вкладываются 
немалые средства из городского 
бюджета. Причем за счет посто-
янного контроля, тщательного 
отбора подрядчиков удается 
сделать многое. Объединенные 
усилия педагогических коллек-
тивов, городских властей и роди-
тельской общественности дают 
заметные результаты.

В ремонт и строительство школьных сооружений ежегодно вкладываются 
немалые средства из городского бюджета

Дмитрий Бердников подчеркнул, что преобразование Иркутска идет исключительно при поддержке горожан
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Дорогие 
земляки!
Поздравляю вас 
с Днем знаний! 
С началом 
нового учебного 
года!
Первое сентября 
для нашей 
страны является 
любимым и 
по-настоящему 
семейным 
праздником, 
с ним связаны 
самые 
трогательные воспоминания. Мамы и 
папы, бабушки и дедушки готовятся к 
школе вместе со своими детьми.
Особые поздравления — нашим 
первоклассникам! В этом году за 
парты впервые сядут более девяти с 
половиной тысяч ребят.
Отдельно хочу поблагодарить наших 
уважаемых педагогов! Вы не просто 
учите детей, передаете им свой 
бесценный опыт, но и вкладываете в 
них частицу своей души. Благодаря 
вашему профессионализму иркутские 
школьники и студенты занимают 
первые места на всероссийских 
и международных олимпиадах и 
конкурсах, показывают блестящие 
результаты на конференциях разного 
уровня!
Мы со своей стороны делаем все, 
чтобы создать в Иркутске достойные 
условия для детей и работников 
сферы образования. Оказываем 
социальную поддержку молодым 
специалистам, ведем строительство 
и ремонт школ, детских садов. 
Открытие новых учреждений 
образования к 1 сентября за 
последние четыре года стало доброй 
традицией в Иркутске. В этом году 
для учеников распахнут свои двери 
школа в микрорайоне Лесном, 
новый учебный блок гимназии № 25, 
капитально отремонтированные 
школы № 8 и 9. Начнут свою работу 
сразу три детских сада — на улицах 
Касаткина, Академика Бурденко и в 
20-м Советском переулке, спортивный 
блок на территории школы № 29.
Дорогие иркутяне!
Пусть новый учебный год радует 
новыми свершениями, открытиями 
и успехами! Желаю школьникам, 
студентам и преподавателям высоких 
результатов и творческих побед!

Мэр Иркутска Д.В.Бердников

Августовские встречи открыл начальник городско-
го департамента образования Александр Костин. В 
своем докладе он выделил основные векторы раз-
вития иркутского образования: улучшение учебно-
материальной базы, ранняя профориентационная ра-
бота. Александр Костин отметил, что крайне важно в 
рамках среднего образования помочь детям выбрать 
тот путь, который даст им возможность реализовать 
себя в качестве специалистов. В связи с этим в фокусе 
внимания оказываются развитие творческого потен-
циала школьников, их вовлеченность в волонтерство, 
командные игры и коллективные проекты, обучение 
учащихся принятию нестандартных решений. Подоб-
ный опыт уже есть, однако его следует расширять.

— Когда-то Уинстон Черчилль сказал: «Школьные 
учителя обладают властью, о которой премьер-мини-
стры могут только мечтать». Наш город в силах соз-
дать самую сильную и современную систему образо-
вания. Для этого у него есть всё, особенно вы, учителя, 
— сказал Александр Костин в своем выступлении.

Директор музея истории города Иркутска Сергей 
Дубровин отметил важность инициативы в учебном 
процессе. Он рассказал, что в минувшем году музей 
совместно с городской системой образования про-
вел ряд уроков, конференций и викторин для уча-
щихся. Школьники, побывавшие на мероприятиях, 
затем во время летних каникул вместе с сотрудни-
ками музея создали новую экспозицию.

Координатор Российского движения школьни-
ков в Иркутске Сергей Перфильев рассказал, что в 
минувшем году 120 детей приняли участие в работе 
Всероссийских смен РДШ, что позволило городско-
му школьному парламенту войти в десятку лучших 
систем федерального уровня.

Площадка, на которой проходило открытие Ав-
густовских встреч, — Дом учителя. Три года назад 
он был создан для общения, профессионального и 
культурного роста педагогов.

— Мы проводим творческие встречи с актерами 
из различных городских театров, литературно-му-
зыкальные гостиные, устраиваем конкурсы эссе для 
педагогов, мастер-классы, — рассказала руководи-
тель Дома учителя Татьяна Суворова. — Наш Дом 
учителя служит для того, чтобы учителя самосовер-
шенствовались, а потом передавали новые знания 
своим ученикам.

В первый день Августовских встреч во всех об-
разовательных учреждениях города состоялись 
педагогические советы. В рамках мероприятия 
проходили также флеш-конференции, презентаци-
онные площадки, методические марафоны. Завер-
шится большой педсовет 30 августа в новой школе 
в микрорайоне Лесном, где мэр Иркутска проведет 
торжественный прием учителей города.

Алина Липилина

В этом году форум проходил 22—23 августа. 
Площадкой для мероприятия стал детский оздо-
ровительный лагерь «Байкал» на 11-м километре 
Байкальского тракта, где собрались 46 учителей, 
только в июне окончивших вузы. Это сотрудники 
школ, детских садов и учреждений дополнитель-
ного образования.

— Форум организован для тех педагогов, кто 
окончил вузы в июне, а в августе пришел рабо-
тать в образовательные учреждения, — расска-
зала руководитель структурного подразделения 
«Дополнительное профессиональное образо-
вание» МКУ Иркутска «Информационно-мето-
дический центр развития образования» Ольга 
Зубцова. — Это мероприятие тем и уникально, 
что в нем участвуют учителя с нулевым стажем 
профессиональной работы.

Программа «Территории развития» началась 
со знакомства участников друг с другом в формате 
тренинга. Затем для них провели тимбилдинг: раз-
делили на пять групп для решения заданий, кото-
рые невозможно выполнить, если не объединиться 
и не договориться друг с другом.

В рамках форума состоялся также конкурс на 
лучшую фотографию и заметку о мероприятии — 
участники публиковали их в соцсетях Информа-

ционно-методического центра развития образо-
вания.

На второй день пригласили уже состоявших-
ся педагогов и бизнесменов. Они рассказали 
вчерашним выпускникам вузов истории своего 
успеха, чтобы вдохновить новоиспеченных препо-
давателей на развитие и карьерный рост.

На проектной сессии организаторы вместе с 
участниками подняли наиболее актуальные для 
начинающих педагогов вопросы. 

Во время мастер-классов эксперты — педагоги-
психологи, заместители директоров по воспитатель-
ной части, учителя начальных классов — поделились 
с участниками форума многолетними наработками 
и профессиональными секретами. Как не разнерв-
ничаться на первой встрече с детьми? Как влиться в 
сложившийся педагогический коллектив? Настав-
ники постарались дать понятный алгоритм действий 
в разных ситуациях — от общения с родителями до 
сохранения дисциплины в классе.

Организаторы уверены: мероприятие такого 
формата помогает начинающим педагогам. Они 
знакомятся с системой наставничества в Иркут-
ске, с профессионалами своего дела, у которых 
можно многому научиться.

— Сначала наши молодые преподаватели даже 
не знают, о чем спрашивать. А когда возникают 
вопросы, не знают, у кого получить информацию. 
А получить ее можно на форуме, — говорит Ольга 
Зубцова. — Кроме того, участники мероприятия 
продолжают общаться между собой и в последу-
ющем, объединяются и по предметным областям, 
и по интересам, оказывая друг другу помощь и 
поддержку. Без форума этого добиться было бы 
сложно.

Ольга Куликова

ВЕКТОР РАЗВИТИЯ 
ОБРАЗОВАНИЯ

Обсуждают на Августовских встречах в Иркутске

ФОРУМ МОЛОДЫХ
Для начинающих иркутских педагогов провели 

образовательный форум

Уже четвертый год подряд для иркутских 
учителей, которые только начинают 
свой профессиональный путь, орга-

низовывают форум «Территория развития». 
Здесь их учат бороться со страхами, которые 
преследуют каждого молодого специалиста, 
и помогают обрести новые полезные контак-
ты и знакомства. 

Ежегодно в преддверии 
нового учебного года в 
областном центре прово-

дятся Августовские встречи. 
Это открытая площадка для 
профессионального диалога 
специалистов муниципаль-
ной системы образования с 
представителями городской 
администрации, экспертами, 
социальными партнерами, 
родителями школьников. От-
крытие мероприятия, посвя-
щенного теме «Инициатива 
— вектор развития образова-
ния», состоялось 26 августа в 
Доме учителя.
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В школу № 73 Елена Мышева 
пришла сразу после окончания пед-
университета. И осталась здесь на-
долго — 21 год своей педагогической 
деятельности она провела в этом 
образовательном учреждении.

— Меня многому научили, — рас-
сказывает Елена Геннадьевна. — 
Я получила здесь сначала первую 
категорию, затем высшую, потом 
подтвердила звание. Искренне 
благодарна и нынешнему директору 
Елене Высоцкой, и прошлым руко-
водителям нашей школы. Профес-
сиональная деятельность учителя 
зависит от коллектива, в том числе 
от того, насколько ему повезет с 
руководством учебного заведения. 
Мне посчастливилось.

— Как вы выбрали профес-
сию учителя?

— Одним из мотивов поступления 
в пединститут стал пример моей 
тети — Зои Степановны. Она много 
лет проработала учителем русского 
языка и литературы. Я видела, как 
к ней относятся выпускники: после 
окончания школы они приходили в 
гости, всегда тепло о ней отзывались. 
И это несмотря на то, что она была 
очень строгим, требовательным пе-
дагогом. Кроме этого, я сама в школе 
очень любила русский язык, обожала 
читать, в нашей семье всегда было 
много книг. Примером для меня 
стала и старшая сестра, которая мно-
го времени проводила за книгами. 
Так что, можно сказать, моя склон-
ность к филологии шла из семьи.

— А кто ваш любимый писа-
тель?

— Лев Толстой. Нравятся его фи-
лософские размышления, глубокое 
знание жизни. Если взять даже одну 
«Войну и мир» — сколько там таит-
ся смыслов! А в школе очень любила 
«Героя нашего времени» Лермонто-
ва, «Мертвые души» Гоголя.

— Не кажется ли вам, что 
сейчас значимость профессии 
учителя снижается?

— Наша профессия менее зна-
чимой не станет никогда. Так же, 
как и без врачей, нам не обойтись и 
без педагогов. Хотя сейчас и время 
высоких технологий, переходим на 
цифровое образование, но общение 
человека с человеком, педагоги-
ческие знания, умения и навыки, 

жизненный опыт ничем 
не заменить. Для учителя 
важно иметь не только 
глубокие профессиональ-
ные знания, но и свою 
четкую нравственно-пси-
хологическую позицию, 
это ценят не только кол-
леги, но и дети. Считаю, 
что учитель должен быть 
в постоянном поиске все-
го нового, интересного, 
проявлять инициативу.

— Есть ли у вас 
свои особые секреты 
педагогического ма-
стерства?

— Конечно, особых 
секретов нет. (Смеется.) 
Они известны многим, 
их изучают в педагогиче-
ских вузах, на различного 
рода семинарах, научно-
методических конферен-
циях. Для меня, пре-
жде всего, важно найти 
общий язык не только с 
детьми, но и с родителя-
ми. Убеждена, что уча-
щимся нужно не давать 
готовые знания, а так 
строить процесс обуче-
ния, чтобы дети сами для 
себя «открывали» пред-
мет. У нас ученики очень 
разные: в одном классе 
собраны и очень способ-
ные ребята, и средние, и те, кому 
учеба дается тяжелее. Очень радует, 
когда такие дети начинают прояв-
лять интерес к урокам. Моя задача 
— суметь помочь им, поддержать 
эту увлеченность. Стараюсь также 
во внеучебной деятельности выяв-
лять творческий потенциал детей. 
Можно родиться с каким-то даром, 
но если родители или учителя не 
увидят его, не помогут детям разви-
вать его, он исчезнет. 

"
Миссия учителя — не дать 
погаснуть способностям 
наших детей. Например, 
недавно мы с ребятами 
научились создавать 
буктрейлеры — это 
короткие видеоролики, 
рассказывающие 
в произвольной 
художественной форме 
о книге так, чтобы зритель 
захотел ее прочитать. 

Причем делали эти ролики все уча-
щиеся, а самые лучшие работы были 
отправлены на всероссийский кон-
курс. И мне, и моим ученикам было 
радостно, что наша выпускница этого 
года Ира Кривда заняла 1-е место.

— Чему вы сами учитесь 
у детей?

— Очень и очень многому. В об-
щении с детьми сам меняешься. С 
течением времени уже понимаешь, 
что не будешь вести себя опреде-
ленным образом, учишься находить 
выходы из конфликтных ситуаций. 
Если в молодости могла голос по-
высить, чтобы перекричать класс, 
то сейчас опыт подсказывает уже 
другие профессионально грамотные 

психолого-педагогические методы и 
приемы соблюдения дисциплины.

— Вы ни разу не разочаровы-
вались в своем профессиональ-
ном выборе?

— Бывает, что мы устаем. Но 
думаю, что это случается и у предста-
вителей других профессий. Напри-
мер, некоторых детей периодически 
нужно, образно говоря, наставлять 
на путь истинный, чтобы они осозна-
ли, что учиться необходимо, пре-
жде всего, именно для них, а не для 
родителей или учителей. А ведь это 
не какое-то одноразовое мероприя-
тие, а серьезная, основательная по 
времени и очень сложная работа. 
Она требует весомых знаний возраст-
ной и педагогической психологии, 
владения определенными умениями 
и навыками психолого-педагогиче-
ского воздействия. Да, это тяжелый 
труд. Но он и результативный. Ведь 
как только вижу, что ребенок меняет 
отношение к предмету, учебе, начи-
нает себя по-другому вести, хочется 
идти дальше! Думаешь: я нужна 
здесь. Нужна этим детям! Так хоро-
шо, так удивительно хорошо, когда 
после экзаменов родители и ученики 
благодарят, это и есть самая высокая 
награда для меня… Обратная связь — 
самое важное для педагога.

— Как учитель русского язы-
ка и литературы, вы замеча-
ете, что в современном обще-
стве существуют проблемы 
с культурой речи?

— Конечно, если взять любой чат в 
мессенджерах или социальных сетях 
и начать исправлять орфографиче-
ские и пунктуационные ошибки, то 
огромный масштаб проблемы заме-
тен. Что же касается устной речи, то 
здесь очень важна среда, в которой 

воспитывается человек. Ведь 
ребенок, рожденный в России, 
говорит по-русски, потому что 
родители и окружающие его 
люди говорят на этом же язы-
ке. Он растет и впитывает то, 
что слышит вокруг.

И если в окружении ковер-
кают язык, ставят неправиль-
ное ударение, используют 
негативно окрашенную лекси-
ку, то ему это прививается. Ко-
нечно, исправлять это сложно.

— Вы всю жизнь про-
работали в школе № 73. 
Почему?

— Мне сложно менять место 
работы или жительства. К тому 
же у нас дружный коллектив, 
меня понимает администрация 
школы. А это так важно для лю-
бого учителя! Да, несколько раз 
приглашали на работу в другие 
учебные заведения, но уйти из 
родных стен не смогла. И это 
несмотря на то, что живу на Си-
нюшиной Горе и много времени 
трачу на дорогу до Радищева, — 
улыбается Елена Геннадьевна. 
— Я сильно привыкаю к людям, 
например к тем детям, у кого 
была классным руководителем. 
Два года назад моих ребят по-
сле 9-го класса объединили с 
другим классом, и руководство 
у меня забрали. Но я настолько 
прикипела к своим детям, что, 

пока они не окончили школу, не брала 
другой класс. Наблюдала, как мои 
ребята учатся, переживала за них на 
протяжении всех двух лет. Вот в этом 
году они покинули школу, и сейчас 
я взяла клас сное руководство пяти-
классниками.

— Кем из учеников вы горди-
тесь?

— Так, никого бы не забыть, — за-
думывается Елена Геннадьевна. — 
В каждом выпуске у нас есть звез-
дочки. Если брать выпуск этого года, 
то одним из лучших учеников стал 
Роман Федосов, участвовавший в 
конкурсах чтецов, буктрейлеров, вы-
игрывавший не только на городском 
уровне, но и на всероссийском. Ира 
Кривда, призер городской олимпи-
ады по литературе, хорошо сдала 
ЕГЭ. Талантливые ученики Мак-
сим Беспалов, Юля Романова, Вика 
Рудковская, Гюнел Мамедова... Ценю 
в детях инициативность, активное 
участие в общественно полезной дея-
тельности и желание что-то делать с 
интересом, неравнодушно.

— Есть ли у вас хобби?
— Хобби — видеоролики. Сни-

маю, монтирую, у меня много работ 
разного плана — и поздравитель-
ные, и методические. У нас в школе 
есть музыкальный коллектив, хор 
учеников и педагогов. Участвовали в 
городском конкурсе хоровых кол-
лективов «Мы вместе». Музыкаль-
ного образования у меня нет, но пою 
с детства. Когда нужно было петь 
сольно в конкурсе «Учитель года» в 
2015 году, наш руководитель ансам-
бля Ольга Александровна Федосова 
со мной индивидуально занималась.

Элина Халтанова 
Фото из архива героини публикации

«ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ — САМОЕ 
ВАЖНОЕ ДЛЯ ПЕДАГОГА»

Учитель русского языка и литературы школы № 73 Елена Мышева — 
о секретах профессии

На учителей-филологов 
возлагается повышенная 
ответственность. Они не 

просто прививают школьникам 
культуру письменной и устной 
речи, приобщают к прекрасным 
образцам отечественной и зару-
бежной литературы; каждое за-
нятие — это еще и урок нравствен-
ного воспитания детей. Ученикам 
Елены Мышевой повезло: педагог 
с 21-летним стажем старается на-
ходить общий язык с каждым из 
них, трепетно относится к свое-
му предмету и всегда стремится 
разнообразить образовательный 
процесс. Накануне нового учебно-
го года мы поговорили с Еленой 
Геннадьевной о любимых учени-
ках и сложностях профессии. 

Елена Мышева: «Считаю, что учитель должен быть 
в постоянном поиске всего нового, интересного, 
проявлять инициативу» 
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Накануне нового учебного года 
руководители нескольких иркутских 
школ и детских садов рассказали о 
тех инновационных проектах, кото-
рые начаты или будут продолжены в 
этом году. Экспериментальные про-
граммы, инновационные методики, 
нестандартные подходы к обучению 
и воспитанию интересны не только 
профессиональному сообществу, но 
и родителям.

Конвергентный класс
Светлана Большещапова, ди-

ректор средней школы № 19:
— Конвергентное образование 

— создание для учащихся такой об-
разовательной среды, которая дает 
возможность интегрировать знания 
разных предметов. Дети на уроках 
и вне их учатся познавать мир как 
единое целое, а не как набор отдель-
ных школьных дисциплин. Базовы-
ми предметами являются математи-
ка, физика, химия, биология.

Занятия по ним ведут вузовские 
педагоги. Кроме того, упор сделан 
на практическую деятельность и 
использование новейших цифровых 
технологий в условиях современ-
ного оборудования учебных лабо-
раторий. Таким образом, ученики 
вовлечены в активную научную, 
проектную и исследовательскую ра-
боту. Раз в неделю учащиеся конвер-
гентного класса посещают ИРНИТУ.

В конвергентном классе нашей 
школы № 19 обучаются 30 вось-
миклассников из разных районов 
Иркутска. Для зачисления в него в 
прошлом учебном году школьники 
представили научно-технические 
проекты и прошли тестирование. 
В течение года ребята продолжают 
исследовательскую деятельность. 
Она требует комплексных знаний, 
умения анализировать и делать 
выводы. Фактически они готовятся 
к будущей студенческой, а затем и 
научной работе, расширяют свой 
кругозор. Академические знания, 
дополненные практическими на-

выками, делают обучение более 
интересным и увлекательным для 
учащихся.

Культура языка общения
Владимир Безденежных, ди-

ректор гимназии № 25:
— Тема программы развития 

нашей гимназии — «Инкультурация 
как универсальный механизм разви-
тия личности гимназиста». То есть 
в процессе качественного гимна-
зического образования мы стара-
емся воспитать интеллектуальных, 
высокообразованных и культурных 
представителей будущей элиты на-
шего общества. 

"
Один из инструментов 
программы — проект 
«Единая речевая 
среда», направленный 
на улучшение качества 
речевой культуры (устной 
и письменной) через 
введение единого речевого 
режима в гимназии.

Единый речевой режим вводит-
ся с начала нового учебного года и 
является обязательным требовани-
ем для всех учащихся и педагогов. 
Сегодня назрела острая необходи-
мость не только школам, но и всему 

обществу вернуться к традицион-
ным нормам и правилам русского 
языка. Приоритетом должна стать 
красивая, грамотная, логичная и по-
нятная устная и письменная речь.

Сохранить здоровье 
с детства

Ольга Обушенко, директор 
школы № 37:

— Школа № 37 работает по мето-
дике В.Ф.Базарного, реализуя здо-
ровьесберегающие технологии в об-
разовании. Почти 10 лет это одно из 
важных направлений деятельности 
нашего коллектива. Чтобы сохранить 
здоровье школьников, мы исполь-
зуем, например, режим моторной 
свободы динамических поз. Во время 
занятий дети могут работать, сидя за 
столом или стоя за конторкой. Это 
обеспечивает тренировку опорно-
двигательного аппарата, нормаль-
ную деятельность сердечно-сосуди-
стой и нервной систем.

При работе с наглядными посо-
биями мы применяем сенсорно-ди-
дактические подвески, на которых 
учебный материал располагается 
на такой высоте, чтобы ребенок на 
пальчиках мог дотянуться до него и 
снять. Карточки с заданиями и от-
ветами могут находиться где угодно: 

на занавеске, за цветком и т. д. По-
этому дети не прикованы к столам 
и стульям, постоянно находятся 
в движении. Вместо близорукого 
обучения, когда взгляд прикован 
к столу, — «режим зрительных 
горизонтов», когда дидактический 
материал размещается на макси-
мально возможном от детей удале-
нии на так называемых коромыслах, 
которые подвешены к потолку в 
четырех углах комнаты. Чтобы вы-
полнить задание, школьники долж-
ны совершить десятки поисковых 
движений глазами, головой, туло-
вищем, вынуждены тянуться вверх, 
вдаль, выпрямив спины и вытянув 
шеи. Физкультминутки проводятся 
с офтальмотренажером.

Здоровьесберегающие технологии, 
которые мы используем, накоплен-
ный опыт позволяют не только сохра-
нить здоровье у детей, но и повышают 
качество образовательного процесса.

Особенные дети
Елена Безрукова, заведую-

щая детским садом № 18:
— В нашем дошкольном учреж-

дении успешно реализуется проект 
«Лекотека», направленный на вос-
питание детей, которые по причине 
заболеваний не могут посещать 
детский сад постоянно и находиться 

ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ ТВОРЧЕСТВО
Экспериментальные программы в школах и детских садах Иркутска

Дошкольные и общеобра-
зовательные учреждения 
Иркутска вступают в но-

вый учебный год. Для всех педа-
гогических коллективов он вновь 
будет насыщен ежедневным на-
пряженным трудом. Творчество 
было и остается отличительной 
особенностью профессии препо-
давателя и необходимым услови-
ем успешной деятельности.

В гимназии № 25 реализуется 
проект «Единая речевая среда», 

направленный на улучшение качества 
культуры письменной и устной речи 

В школе № 19 функционирует 
конвергентный класс, в котором 
обучаются 30 восьмиклассников 
из разных районов Иркутска

В Иркутске не просто открываются новые социальные учреждения: в детских садах 
и школах стараются применять современные методики воспитания и образования детей 
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в больших группах. Для таких осо-
бенных ребятишек в рамках проекта 
предусмотрены индивидуальные 
занятия со специалистами: логопе-
дами, дефектологами, психологами. 
У нас есть специально оснащенная 
комната, закуплено все необходимое 
оборудование. Мы провели доста-
точно объемный ремонт, приспосо-
бив помещение для детей, которые 
к нам приезжают на колясках.

Педагоги, учитывая сложности со 
здоровьем своих воспитанников, при-
лагают все усилия для их адаптации 
и социализации, стараются создать 
теплую атмосферу, устраивают общие 
мероприятия, праздники.

Такие экспериментальные ресурс-
ные площадки помогают нашим по-
допечным преодолевать сложности 
взросления и воспитания, делают их 
жизнь более наполненной и интерес-
ной. Надо заметить, что посещение 
лекотеки абсолютно бесплатное, но 

необходимо направление психолого-
медико-педагогической комиссии.

Университет 
для родителей

Екатерина Фещенко, заведу-
ющая детским садом № 179:

— Задачи психолого-педагоги-
ческого просвещения родителей 
мы считаем особенно актуальными 
и востребованными в настоящее 
время. Поэтому на базе нашего 
учреждения реализуется проект 
«Родительский университет». Спе-
циалисты детского сада в рамках 
этого проекта занимаются обучени-
ем и просвещением самих родите-
лей, многие из которых не обладают 
необходимым опытом воспитания. 
Тематика таких встреч планируется 
заранее, она соответствует совре-
менным проблемам взаимоотноше-
ний детей и их родителей. Встречи 

проводятся в различных форматах 
с использованием интерактивных 
образовательных методов.

Территория здоровья
Елена Булавкина, заведую-

щая детским садом № 129:
— Приоритетным направлением 

работы нашего коллектива является 
создание комфортной среды для 
пребывания детей, их воспитания и 
развития. С 2019 года у нас реали-
зуется программа «Детский сад — 
территория здоровья». В ее основе 
лежит необходимость формирова-
ния навыков здорового образа жиз-
ни у детей как условия повышения 
качества дошкольного воспитания.

Кроме того, детский сад № 129 
является муниципальной ресурсной 
площадкой для темы «Ранний воз-
раст в системе дошкольного образова-
ния: опыт, проблемы, перспективы». 

Приоритетным направлением работы 
детского сада №129 является создание 

комфортной среды для пребывания 
детей, их воспитания и развития

В иркутских детсадах успешно внедряется «Лекотека» 
— проект, направленный на воспитание детей, которые 
по причине заболеваний не могут посещать детский сад 
постоянно и находиться в больших группах

"
Наши педагоги применяют 
самые современные 
образовательные 
технологии, такие как 
интеллект-карты, квест-
технологии, технологии 
интенсивного развития 
интеллектуальных 
способностей детей. 

Высокий уровень качества об-
разовательных услуг учреждения 
обеспечивается профессиональ-
ным коллективом педагогов, 
хорошей научно-методической и 
материально-технической базой, 
устоявшимися отношениями соци-
ального партнерства с городскими 
учреждениями культуры и образо-
вания.

Беседовала Ирина Юрьева 
Фото Валентина Карпова 

и Александра Новикова
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— Александр Константи-
нович, расскажите, сколько в 
этом году в областном цен-
тре первоклассников сядут за 
парты? Сколько выпускников? 
Каково общее число школьни-
ков?

— В 2019—2020 учебном году, 
по данным на 20 августа, в первые 
классы пойдут 9593 ученика. Это 
почти на 500 ребятишек больше, 
чем в прошлом году. При этом мы 
еще принимаем заявления от «опаз-
дывающих» родителей.

Девятиклассников в этом году 
больше 7,2 тысячи, а 11-классников 
— 3,9 тысячи, в 2018—2019 учебном 
году в Иркутске их было 3,7 тысячи. 
Всего же в 74 школах города 1 сентя-
бря 2019 года приступят к занятиям 
82 728 учеников.

— У многих живы воспоми-
нания об очередях при записи 
детей в первые классы. Воз-
никает ли сейчас ажиотаж 
вокруг этой темы?

— Запись в первый класс ведется 
с 1 февраля по 5 сентября. В этом 
году первоклашками становятся 
дети, рожденные в 2012-м. В тот год 
в Иркутске появились на свет 9,1 ты-
сячи малышей, а по факту за парту 
1 сентября сядут 9,5 тысячи детей. 
Число школьников, очевидно, рас-
тет благодаря внутренней миграции 
населения.

Конечно, это создает определен-
ные проблемы для некоторых школ, 
но в этих случаях подключается 
департамент образования. Поэтому 
родителям не стоит беспокоиться: 
все дети, которым подошло время 
идти в первый класс, будут зачисле-
ны в общеобразовательные учреж-
дения Иркутска.

— С какими результатами 
окончилась приемка учрежде-
ний образования?

— В соответствии с графиком с 6 
по 19 августа во всех округах города 
работали комиссии, в состав ко-
торых входили инспекторы госу-
дарственного пожарного надзора, 
сотрудники Росгвардии, полиции, 
ГИБДД, прокуратуры, департамен-
та образования и администраций 
округов. Условия в школах оцени-
вали представители родительских 
комитетов. Это уже стало хорошей 
традицией, родители участвуют в 
приемке третий год.

В ходе проверок обращается вни-
мание на соблюдение безопасности 
в учреждениях, условия сохранения 
жизни и здоровья детей, а также 
на работу библиотек, узких специ-
алистов, например, дефектологов, 
психологов, социальных педагогов. 
Конечно, представители комиссии 
смотрят и на то, готовы ли учебные 
кабинеты, анализируют документа-
цию, которая обеспечивает систем-
ную работу школ и детских садов.

Сейчас все образовательные 
учреждения прошли проверки, 
серьезных нарушений не выявлено, 
и школы готовы принять ребятишек 
1 сентября, а детские сады — 2 сен-
тября.

— Кстати, про 1 сентября. 
В этом году оно выпадает 
на воскресенье, и родители 
школьников ожидали, что 
торжественные линейки про-
ведут в понедельник. Почему 
было принято решение не 
переносить День знаний с вы-
ходного на рабочий день?

— Первое сентября — это день, 
который стал общенародным празд-
ником. Посоветовавшись с родите-
лями и руководителями школ, мы 

решили проводить его в воскресе-
нье. Почему? Потому что родители 
и близкие школьников хотят посе-
тить торжественные линейки, а для 
этого приходится отпрашиваться с 
работы, подстраивать свой график 
под время школьных мероприятий. 
Это не очень удобно.

То, что День знаний выпадает 
на выходной, делает его еще более 
торжественным. Есть возможность 
посвятить время ребенку, создать 
для него после линейки атмосферу 
праздника, а это важно, ведь впе-
реди — сложная, разнообразная 
учебная деятельность.

— В Иркутске последние 
годы активно идет строи-
тельство новых школ. Какие 
учреждения откроются в 
этом году? Расскажите, по-
жалуйста, о планах на бли-
жайшие годы.

— К 1 сентября откроется новая 
школа № 33 в микрорайоне Лес-
ном, рассчитанная на 616 учеников. 
Зачислено сюда уже 450 учащихся. 
Также будет готов принять детей 
пристрой к гимназии № 25 на 525 
мест. Здесь расположены учебные 
классы для старшеклассников, 
актовый, спортивный 
и читальный залы, би-
блиотека, кабинеты для 
занятий творчеством, 
медицинский кабинет.

"
В этом году 
мы начинаем 
строительство 
такого же по 
вместимости 
учебного 
блока школы 
№ 14, которая 
перегружена 
в полтора 
раза. Готовится 
проектно-
сметная 
документация 
на пристрои 
к школам № 75, 
53, 57. 

В экспертизе нахо-
дится проект большой 
новой школы на улице 
Багратиона. Прораба-
тывается также вопрос о проекти-
ровании школ в ЖК «Союз» и на 
улице Мелентьева.

— То есть Иркутск, по про-
гнозам, должен справиться с 
указом президента РФ Влади-
мира Путина о переводе всех 
учебных заведений к 2025 году 
на односменный режим?

— Чтобы одномоментно перейти 
на односменный режим, нам надо 
построить 20 школ. Иркутск по тем-
пам их возведения впереди многих 
городов не только нашего региона, 
но и России. Посмотрите, в прошлом 
году ввели школу № 19, в 2017 году 
— пристрой к школе № 66, новое 
здание школы № 64, образователь-
ное учреждение № 69. В этом году 
помимо новых объектов после капре-
монта откроются школы № 8 и 9.

Планы для исполнения указа 
определены конкретно. На первом 
этапе на такой режим переведем 
начальную школу, затем остальные 
классы. Пока что в Иркутске в одну 
смену занимаются лишь учени-
ки лицеев № 1 и 3, будет в таком 
режиме учиться новая школа № 33. 
Однако, несмотря на то что детей 
становится больше, третьей смены у 
нас нет.

Кстати, первоклассники учатся в 
соответствии с нормами СанПиН по 
особому режиму. У них идет про-
цесс адаптации, в день не может 
быть больше трех уроков продол-
жительностью 35 минут с коротки-
ми перерывами. Поэтому школы 
для эффективного использования 
всех ресурсов так формируют рас-
писание, чтобы, например, одна 
параллель училась с 08.00, другая 
— с 12.00. К концу первой четверти 
первоклашки уже осваивают новую 
социальную роль, и все стабилизи-
руется.

В первую смену также должны 
учиться четвертые, пятые, девятые 
и 10—11-е классы. Но есть нюансы, 
связанные с педагогической на-
грузкой на учителей и условиями 
организации образовательного про-
цесса, потому иногда смены делят 
по четвертям или полугодиям.

— Много лет с повестки дня 
не снимается вопрос кадровой 
обеспеченности системы об-
разования. Есть ли в Иркут-
ске дефицит педагогов?

— Мы обеспечены педагогиче-
скими кадрами на 98%, это чуть 
больше 6,4 тысячи преподавателей. 
К сожалению, как и в предыдущие 

годы с большой на-
грузкой будут работать 
математики, а также 
учителя русского языка 
и литературы. Этих 
кадров действительно 
не хватает. Высока по-
требность в учителях 
начальных классов и 
английского языка. 
Но это не повлияет на 
учебный процесс: все 
уроки будут вестись, 
как и должны.

Активно идут в 
школы молодые 
специалисты, уже сто 
человек устроились в 
наши общеобразова-
тельные учреждения. 
Для них предусмотре-

ны различные меры поддержки. 
Во-первых, это единовременное 
денежное пособие в размере 100 
тысяч рублей. Плюс устанавлива-
ются повышающие коэффициенты 
в первый год.

Затем молодые учителя могут 
смело подавать на аттестацию на 
присвоение педагогической кате-
гории, которая повышает уровень 
оплаты труда конкретного сотруд-
ника. Кроме того, у нас предостав-
ляются места в общежитиях для тех, 
кто остро нуждается в жилье.

— А как вы оцениваете уро-
вень подготовки педагогиче-
ского состава, особенно моло-
дых учителей?

— В Иркутске очень хорошо ра-
ботает институт наставничества. За 
каждым молодым учителем закре-
плен опытный педагог, действует 
консультационный пункт на базе 
информационно-методического 
центра, проходят семинары, уста-
новочные консультации. То есть 
каждому преподавателю оказывает-
ся посильная помощь.

Поэтому родителям не надо 
волноваться, а стоит вспомнить себя 
в молодые годы: мы все когда-то 
начинали свою профессиональную 

Иркутск готовится ко Дню знаний. О том, с какими плана-
ми и результатами город подошел к новому учебному году, 
рассказал начальник департамента образования админи-

страции Иркутска, доктор педагогических наук, профессор Алек-
сандр Костин. К ШКОЛЕ ГОТОВЫ!

В Иркутске в 2019 году в первые классы пойдет  
почти на 500 детей больше, чем в прошлом году
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деятельность. А если и возникают 
вопросы, то обязательно нужно об-
ращаться к администрации школы и 
спокойно все решать.

— Еще один всегда акту-
альный вопрос — материаль-
но-техническая база школ. 
Насколько иркутские общеоб-
разовательные учреждения 
обеспечены учебниками?

— Сегодня нет проблемы с обеспе-
чением учебниками, муниципальные 
образовательные учреждения на 
100% укомплектованы ими. Вопрос 
стоит в том, что некоторые родители 
не хотят, чтобы дети пользовались 
книгами, побывавшими в руках 
учащихся предыдущего года. Это их 
право, но каждая школа снабжает не-
обходимыми изданиями всех детей.

Есть еще один момент. Ежегодно 
головной болью и для родителей, 
и для органов управления обра-
зованием становится вопрос обе-
спечения школьников рабочими 
тетрадями. Эта тема не имеет одно-
значной трактовки. Одни считают, 
что рабочими тетрадями учащиеся 
должны снабжаться бесплатно. Дру-
гие полагают, что рабочая тетрадь 
не является учебным пособием, для 
освоения образовательной програм-
мы она не обязательна.

Педагоги могут использовать раз-
личные методики обучения, кото-
рые позволяют достичь освоения 
образовательной программы и без 
использования рабочих тетрадей. 
Следовательно, предложение при-
обретать рабочие тетради не может 
выдвигаться в качестве обязатель-
ного требования.

По какой программе будут учить-
ся дети, каждая конкретная шко-
ла выбирает самостоятельно, это 
регламентируется федеральным 
законодательством. Соответственно 
общеобразовательное учреждение 
определяет линейку учебников, ме-
тодику, дополнительную литерату-
ру. Но независимо от этого резуль-
тат обучения должен быть одинаков, 
как того требует федеральный 

государственный образовательный 
стандарт (ФГОС. — Прим. ред.).

— Родительская обществен-
ность периодически подни-
мает вопрос пятидневной 
учебной недели. По вашему 
мнению, есть ли смысл вне-
дрять пятидневку хотя бы 
для начальных классов?

— В сегодняшних условиях 
пятидневная неделя невозможна. 
Сначала нам нужно решить вопрос 
с переходом на односменный режим 
обучения, после этого встанет за-
дача перевода школ на пятидневную 
учебную неделю.

Но я хотел бы здесь оговориться, 
что не все родители осознают: пере-
ход на пятидневку означает сокра-
щение часов по математике, русско-
му языку и литературному чтению 
в той же начальной школе.

Кроме того, кто сказал, что при 
пятидневной учебной неделе суббо-
та будет выходным днем? Сегодня 
школа может принять решение 
разгрузочными сделать, например, 
среду или четверг.

Нужно также понимать, что на-
грузка, рассчитанная на шесть дней, 
при пятидневке будет уплотняться. 
Так мы за что ратуем? За то, что-
бы ребенок спокойно мог учиться, 
заниматься внеурочной деятель-
ностью и дополнительным обра-
зованием или за загруженность в 
ущерб физическому и психическому 
здоровью?

— Сейчас бытует мнение, 
что нагрузка на современных 
школьников возросла в разы, 
настолько, что они не успева-
ют полноценно отдыхать…

— Нет, это только так кажется. 
Учебная нагрузка на школьников 
соответствует нормам физиологи-
ческого возраста детей, она равно-
мерно распределена и не меняется 
уже на протяжении многих лет. Для 
первоклассников, как уже говорили, 
режим вообще облегченный.

Перегрузки часто возникают из-
за того, что сами родители конку-

рируют друг с другом: у соседей 
ребенок посещает английский, 
информатику, робототехнику, спор-
том занимается. «Мой не хуже» 
— и начинается гонка, которая не 
учитывает ни эмоциональное состо-
яние, ни физические возможности 
детей. А вообще-то после уроков 
ребенок должен обязательно про-
гуляться. А мы везем его на следую-
щие занятия.

Если каждый родитель проана-
лизирует возможности и желания 
своих детей, тогда нагрузка будет 
меньше. Родителям и педагогам 
нужно совместно распределять учеб-
ную и внеучебную деятельность.

— Запрос на дополнитель-
ные направления образования 
сейчас действительно вы-
сок. В Иркутске появляются 
школьные планетарии, вне-
дряются курсы робототехни-
ки. Какие еще намечены планы 
расширения образовательной 
деятельности?

— У нас есть несколько направ-
ленностей — и спортивная, и ту-
ристическая, и краеведческая, и 
эстетическая, информационные 
технологии. В каждой школе вне-
дряются новые спецкурсы по ино-
странным языкам, инженерным тех-
нологиям, в этом году акцент сделан 
на раннюю профориентацию.

"
Кроме того, есть 
многочисленные кружки, 
и мы пытаемся в жестких 
условиях наполняемости 
школ создать условия для 
того, чтобы родителям 
не приходилось возить 
детей на дополнительные 
занятия куда-то еще.

Что касается муниципальных 
учреждений дополнительного об-
разования, то их в Иркутске 16. Это 
и спортивные школы, и дворцы 
детского творчества. У нас развиты 
скалолазание, спортивный туризм, 
шахматы. Создаются различные 
кружки и секции для детей с ограни-
ченными возможностями здоровья.

— Кстати, а как дела в Ир-
кутске обстоят с нормами по 
инклюзивному образованию?

— Цель инклюзивного образова-
ния — создать равные возможности 
для всех детей, чтобы они получа-
ли полноценное образование, как 
основное, так и дополнительное, 
начиная с дошкольных учреждений. 
В Иркутске есть специализирован-
ные группы, для ребят с сохранным 
интеллектом мы развиваем сеть 
лекотек.

На протяжении четырех лет мы 
создаем условия для детей-колясоч-
ников — это и пандусы, и подъем-
ники, и широкие входные проемы, 

и гигиенические комнаты. Бюджет 
Иркутска затрачивает 9,5 млн ру-
блей на создание доступной среды.

— Есть мнение, что дети 
значительно поменялись, 
а подходы к обучению оста-
ются прежними — и из-за это-
го возникает некий конфликт 
интересов. Нет ли у вас ощу-
щения, что система образова-
ния не успевает за изменения-
ми в социуме?

— Не соглашусь, что изменений 
в российской системе образова-
ния нет. Но важно понимать, что 
она имеет богатейший опыт клас-
сического подхода к обучению и 
воспитанию. Без сохранения этих 
уникальных, подтвержденных ре-
зультатами технологий и методов 
нельзя строить будущее. Нужно со-
четать старое и новое. Сегодня идет 
системное, планомерное и щадящее 
внедрение новых технологий.

У каждого педагога есть свои 
особенности применения новых 
приемов и средств обучения. Это 
и формы семейного образования, 
и смешанное обучение, и система 
перевернутого класса, когда меняет-
ся форма общения, и исследователь-
ско-проектная деятельность. Все это 
направлено на развитие ребенка, 
чтобы он не просто запоминал объ-
ем информации, но и умел ее при-
менять в жизни.

Кроме того, сейчас широко вне-
дряются в образовательную деятель-
ность информационные техноло-
гии. Это и скоростной интернет в 
школах, и различные презентации, 
и фильмы. Но мы не рекомендуем 
сильно этим увлекаться, потому что 
учителя не заменит никакой элек-
тронный носитель. Педагог должен 
быть рядом с детьми.

— Александр Константи-
нович, что бы вы пожелали 
педагогам в преддверии нового 
учебного года?

— Уважаемые коллеги! Я желаю 
вам всем отличного здоровья, сил и 
энергии, необходимых в вашей про-
фессиональной деятельности! И, ко-
нечно, увлеченности, вдохновения, 
интересных идей, замечательных 
педагогических открытий, которые 
способны помочь настроить школь-
ников на получение знаний!

Вы должны гордиться своим 
призванием. Учитель должен быть, 
прежде всего, настоящим Челове-
ком, добрым, отзывчивым, чутким. 
Любите не школу, а детей, приходя-
щих в нее. Любите не книги о дей-
ствительности, а саму действитель-
ность. Любите дело, которому вы 
посвятили свою жизнь!

Беседовала Алена Григорьева 
Фото Валерия Панфилова 

и из архива гимназии №25

ШКОЛЬНАЯ СТАТИСТИКА

школы в Иркутске распахнут свои двери 
1 сентября 2019 года

школьника пойдут 
в 9-й класс

человека работают в образовательных 
организациях Иркутска

выпускника будут учиться 
в 11-м классе

иркутских школьников приступят к занятиям 
в новом учебном году

ученика зачислены 
в 1-й класс

К ШКОЛЕ ГОТОВЫ!
В Иркутске в 2019 году в первые классы пойдет  
почти на 500 детей больше, чем в прошлом году

74
82 728

9593
7262
3942

13 734
98% в целом по городу обеспеченность 

педагогическими кадрами
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Ученые изучают причины ано-
мального подъема уровня рек, в 
результате которого в июне в зону 
подтопления попали 109 населен-
ных пунктов региона. Наводнения 
такого масштаба за всю историю 

метеонаблюдений не отмечались не 
только в нашей области, но и на всей 
территории России. От стихии по-
страдало более 45 тысяч человек, 25 
жителей погибли, 6 — пропали без 
вести. Подтопленными оказались 11 
тысяч жилых домов, 49 участков до-
рог, было разрушено и повреждено 
22 моста. Общий ущерб, нанесенный 
паводком, оценен в 35 млрд рублей.

Исторические факты
В конференции приняли участие 

специалисты Института географии 
СО РАН, Иркутского управления по 
гидрометеорологии и мониторин-

гу окружающей среды, Иркутского 
госуниверситета.

Один из докладов, представлен-
ных на семинаре, касался истори-
ческих фактов, связанных с наво-
днениями в Иркутской области. В 
обозримом прошлом самое масштаб-
ное подтопление случилось в 2001 
году, когда из-за разлива рек Китой, 
Иркут, Белая, Ия, Уда и Ока было 
затоплено более 150 населенных пун-
ктов, погибли 11 человек, из своих 
домов были эвакуированы 12 тысяч 
жителей. Нанесенный стихией ущерб 
оценивался в 1,7 млрд рублей. Тогда 
наиболее сильно пострадал Зимин-
ский район.

До этого серьезные подтопления 
также произошли летом 1971 года, 
когда паводком накрыло 33 насе-
ленных пункта, 82 промышленных 
предприятия, около 700 километров 
автодорог.

В июле 1996 года наводнение было 
вызвано выходом из берегов реки 
Уды. Подтопление коснулось 65% 
территории Нижнеудинска и 18 на-
селенных пунктов Нижнеудинского 
района.

"
От паводка, случившегося 
нынешним летом, больше 
всего пострадал Тулун. 
Этот населенный пункт из-
за подъема уровня воды 
в реке Ие и ее притоках и 
раньше регулярно попадал 
в зону подтопления. 

В 1984 году паводком здесь была 
охвачена треть города и 12 поселков 
Тулунского района. По данным ме-
теорологического городского поста 
города, за все 84 года инструмен-
тальных наблюдений превышение 
критической отметки уровня воды и 
подтопления здесь наблюдалось 29 
раз, то есть чаще, чем раз в три года. 
А масштабные наводнения с превы-
шением опасного уровня 8,5 метра 
были зафиксированы пять раз.

Паводковые разливы характерны 
не только для бассейна Ангары. Эта 
угроза постоянно присутствует и на 

реке Лене, где в зоне риска находят-
ся 55 населенных пунктов.

— Наводнения являются наиболее 
опасным стихийным бедствием для 
Приангарья. Они часто повторяются 
и захватывают большие территории. 
Происходят, как правило, в июле, 
иногда в августе. Поэтому июньский 
паводок 2019 года — явление не 
типичное, — сообщила в своем исто-
рическом обзоре научный сотрудник 
Института географии СО РАН, кан-
дидат географических наук Наталья 
Кичигина.

Она также обратила внимание 
на то, что опасность для северных 
территорий региона — Усть-Кута, 
Киренска, Мамы — представляют 
заторные наводнения. До строитель-
ства ГЭС поздней осенью и весной 
такие разливы были характерны и 
для Иркутска.

Сегодня, по мнению ученых, в 
зоне потенциального риска в регионе 
находятся 222 населенных пункта, 
в том числе паводковые затопления 
угрожают и областному центру, в ме-
стах, где есть застройка в поймах рек.

Причины июньского 
наводнения 2019 года

Исполняющая обязанности за-
ведующего кафедрой метеорологии 
и околоземного космического про-
странства географического факуль-
тета ИГУ, кандидат географических 
наук Инна Латышева назвала гидро-
метеорологические явления, на-
блюдавшиеся в регионе 25—27 июня, 
уникальными по интенсивности 
воздействия и по характеру причин 
возникновения.

— В этот период в Тулунском 
районе атмосферных осадков выпа-
ло в 3,5 раза больше климатической 
нормы, что является крайне редким 
явлением. Как правило, осадки в 
Приангарье в летние месяцы связа-
ны с прохождением южных цикло-
нов. Если бы это было так, то в июне 
наибольшее количество осадков 
выпало бы не в западной, а в южной 
части региона. Этот факт говорит о 
том, что причиной наводнения стал 

НАУКА

Бесплатная политическая реклама

В Институте географии 
СО РАН на научной конфе-
ренции, которая прошла в 

середине августа, ученые озвучи-
ли первые результаты исследо-
ваний климатических явлений, 
вызвавших в западных районах 
Иркутской области масштабное 
наводнение.

ОТКУДА ПРИХОДЯТ ДОЖДИ
Иркутские ученые изучают причины  

аномального паводка в Приангарье



1129 августа 2019 года | № 33 (922) | ИРКУТСКirkutskinform.ru

не южный циклон, — сообщила Инна 
Латышева.

По ее словам, в Тулунском районе 
с 11 по 15 июня выпало экстремаль-
ное количество осадков, которые 
напитали почву, создав предпосылки 
для паводка. Эффект их накопления 
продолжился 24—26 июня, когда на 
территории возрастала интенсив-
ность ливней, в то время как в других 
районах Приангарья дожди ослабе-
вали. Это и сыграло ключевую роль в 
образовании паводка.

— В нашем регионе с 2006 года 
резко возрастает повторяемость 
аномально холодных и аномально 
теплых вторжений воздушных масс. 
Это предопределяет либо наличие 
процессов блокирования осадков, 
что мы наблюдаем при повторяе-
мости пожаров в северных районах 
Иркутской области, либо высокую 
вероятность дождливых периодов с 
превышением норм, что мы имели 
в июне этого года. Таких аналогов 
атмосферных процессов раньше не 
было, — отметила эксперт.

Исследования показали, что в Вос-
точном Саяне и западных районах 
Иркутской области в июне столкну-
лись три воздушные массы — аркти-
ческая с севера, субтропическая с 
юга, а также крайне редкий в реги-
оне вынос тихоокеанского воздуха. 
Кроме этого, наибольшее количество 
осадков 25 и 26 июня совпало с вы-
ходом первого в этом году тропиче-
ского циклона на территорию Япо-
нии. Как предположение в докладе 
также прозвучала мысль о том, что 
в условиях сохраняющихся почти 
весь июнь положительных аномалий 
температуры происходило быстрое 
таяние ледников в горах. Сочетание 
всех этих факторов и стало причиной 
небывало высокого подъема уровня 
воды в реке Ие — почти 14 метров.

Сравнительный анализ данных, 
при которых возникли предпосылки 
для столь крупномасштабного июнь-
ского паводка, позволяет, по мнению 
Инны Латышевой, сделать вывод 
— явления подобного рода можно в 
перспективе предсказать за три не-
дели до их возникновения.

Прогноз возможен 
максимум за трое суток

По данным Иркутского гидро-
метцентра, который представлял 
на научной конференции руково-
дитель Иркутского управления по 
гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды Азат Насыров, 
максимальное количество осадков на 
территории Нижнеудинского и Ту-
лунского районов за очень короткий 
период, предшествовавший паводку, 
составило от полутора до четырех 
месячных норм. Подобные аномалии 
за 20 предыдущих лет отмечались в 
Нижнеудинске в 2004 и 2006 годах, 
на Тулунской метеостанции — в 2005 
году, а на метеостанциях Хадама и 
Икей такого в июне вообще не на-
блюдалось. В этом же году на Икее с 
25 по 27 июня было зарегистрирова-
но почти 218 мм осадков, что состав-
ляет 370% месячной нормы. Уровень 
воды в реке Ие превысил историче-

ский максимум, зафиксированный в 
1984 году, на 2 метра 57 сантиметров.

Что касается Иркутска, то здесь 
незначительное затопление косну-
лось в начале июля только понижен-
ных участков местности.

"
Высокую оправдываемость 
имеют прогнозы погоды на 
1—3 суток, их составляют 
на основе современных 
математических 
моделей различных 
прогностических центров 
с использованием 
оперативных данных 
наблюдательной 
сети, спутниковой 
информации. Точность 
таких прогнозов — более 
93%. Долгосрочный же 
прогноз — на месяц — 
не включает опасные 
метеорологические 
явления. 

Ввиду большой заблаговремен-
ности его следует рассматривать как 
предварительный и консультатив-
ный, — отметил Азат Насыров.

Доведение оперативной инфор-
мации до всех заинтересованных 
служб, ведомств и организаций об 
ожидаемых опасных гидрометео-
рологических явлениях, по словам 
руководителя управления, началось 
23 июня. Штормовые предупрежде-
ния были переданы с заблаговремен-
ностью от 36 до 72 часов, об опасных 
гидрологических явлениях — от 20 
до 68 часов.

Уроки прошлого 
и настоящего

В соответствии с утвержденными 
схемами прогнозы опасных погод-
ных явлений передаются метеороло-
гами и гидрологами в МЧС, аппарат 
губернатора и ряд других структур. 
Почему последствия паводка стали 
столь катастрофическими, многие 
эксперты связывают, прежде все-
го, с психологическим фактором. 
Поскольку Нижнеудинск, Тулун и 
ряд других территорий, затронутых 
наводнением, постоянно пережива-
ют подобные стихийные бедствия, 
у людей выработался стереотип 
— «авось и в этот раз пронесет». 
Уроки июньского, а затем июльского 
паводка 2019 года стали последними 
в череде длительных исторических 
уроков, которые преподала человеку 
природа. По решению федеральных 
властей, та часть Тулуна, которая в 
этом году дважды подверглась разру-
шительному наводнению, больше не 
будет заселяться. Для пострадавших 
от стихии жителей в поселке Березо-
вая Роща возведут индивидуальные 
жилые строения, а в поселке Уголь-
щиков построят многоквартирные 
дома. Тем, кто не планирует оста-
ваться в Тулуне, выдаются свиде-
тельства на приобретение жилья в 
других населенных пунктах региона. 
Часть жителей уже сделали свой вы-
бор, решив переехать в Иркутск.

Нина Александрова

НАУКА

ПОГОДА В СЕНТЯБРЕ
По данным Иркутского гидрометцентра, в областном центре средняя 
месячная температура воздуха в сентябре ожидается +8—10 
градусов, что на 1º выше средних многолетних значений.
Температура ночью в первой пятидневке — +8—13º, в последующей 
она составит +2—7º, в отдельные ночи четвертой пятидневки и в 
конце месяца ожидаются заморозки до -5 градусов.
Первая и третья недели сентября порадуют иркутян теплом — +22—
30º, к концу месяца температура воздуха понизится до +6—11º.
Месячное количество осадков предполагается 41—68 мм, что 
несколько больше средних показателей. Солнечной будет 
только первая неделя сентября. Далее большинство дней будут 
сопровождаться осадками.

Бесплатная политическая реклама

В целях реализации прав избирателей, 
ознакомления их с данными о себе, а 
также для проведения голосования 
избирательной комиссией Иркутска со-
ставлены списки избирателей отдельно 
по каждому избирательному участку.
В список избирателей включены 
граждане РФ, обладающие на день 
голосования активным избиратель-
ным правом в избирательном округе, 
на территории которого расположен 
данный избирательный участок. 
Основанием для включения граж-
данина РФ в список избирателей на 
конкретном избирательном участке 
являлся факт нахождения его места 
жительства на территории данного 
избирательного участка.
С 28 августа по 7 сентября 2019 года 
список избирателей предоставляется 
гражданам участковой избиратель-
ной комиссией для ознакомления и 
дополнительного уточнения.
С 28 августа по 7 сентября избира-
тель, который в день голосования, 
8 сентября, по уважительной при-
чине (отпуск, командировка, режим 
трудовой и учебной деятельности, 
выполнение государственных и обще-
ственных обязанностей, состояние 
здоровья и иные уважительные 
причины) будет отсутствовать по 

месту своего жительства и не сможет 
принять участие в голосовании на из-
бирательном участке, где он внесен в 
список избирателей, вправе проголо-
совать досрочно в помещении Изби-
рательной комиссии Иркутска.
Рассмотрение заявлений избирателей 
и досрочное голосование проводятся 
в рабочие дни с 16.00 до 20.00 (без 
перерыва), в выходные дни — с 10.00 
до 14.00 (без перерыва) по адресу: 
Иркутск, ул. Марата, 14. Телефоны  
для справок: 52-04-23, 52-02-93.
Напоминаем, выборы депутатов 
думы Иркутска седьмого созыва со-
стоятся 8 сентября 2019 года. В этот 
день жителям Иркутска предстоит из-
брать 35 депутатов сроком на 5 лет.
Голосование избирателей будет про-
водиться с 08.00 до 20.00 по местному 
времени.
С информацией о выборах депутатов 
думы Иркутска седьмого созыва мож-
но ознакомиться на сайте  
http://www.admirk.ru.

ВЫБОРЫ ДЕПУТАТОВ ДУМЫ ГОРОДА ИРКУТСКА
СЕДЬМОГО СОЗЫВА

Об избирательных списках и досрочном голосовании



Иркутский зоопарк построен на сред-
ства компании «Фортуна». Как пояснил 
генеральный директор предприятия 
Михаил Замарацкий, на реализацию 
проекта было потрачено 56 млн рублей. 
Здание и прилегающая территория 
переданы зоогалерее в безвозмездное 
пользование на пять лет. В построенном 
модуле разместятся 150 видов живот-
ных общей численностью около тысячи 
особей.

Как пояснил заместитель мэра — 
председатель комитета по социальной 
политике и культуре администрации 
Иркутска Виталий Барышников, возве-
дение нового здания — результат трех-
стороннего соглашения о социально-
экономическом сотрудничестве между 
администрацией города, предприятием 
«Фортуна» и центром помощи живот-
ным «Иркутская зоогалерея».

— Корпус зоопарка находится на 
улице Карла Маркса, 50. Пока адрес не 
внесен в справочники, но вывеску «Ир-
кутский зоопарк» можно будет увидеть 
издалека. Кроме того, в перспективе это 
место будет встроено в маршрут обще-
ственного транспорта. Здесь плани-
руется создание зоны отдыха. Местом 
притяжения станет зоопарк, а в непо-
средственной близости уже начинается 
благоустройство набережной реки Уша-
ковки, — отметил заместитель мэра.

Несмотря на то что зоопарк уже 
открыт, работы здесь будут вестись 
до ноября. Вторым этапом строители 
должны привести в порядок площад-
ку, расположенную рядом с модулем, 
где также разместятся животные, в 
частности клетки с медведями. Затем 
будет благоустроена прилегающая 
территория.

Нина Александрова 
Фото Валентина Карпова
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Сегодня в Иркутске произошло 
знаменательное событие — открылся 
первый в истории города настоящий 
зоопарк. Звери, которые раньше юти-
лись в приспособленном помещении, 
расположенном на территории мемо-
риального комплекса «Иерусалим-
ская гора», переехали в новое, специ-
ально отстроенное для них здание 
вблизи рынка «Фортуна». Пока здесь 
завершен только первый этап работ. 
В специально спроектированный и 
отстроенный из современных матери-
алов модуль площадью более двух с 
половиной тысяч квадратных метров 
первой переехала пума по имени Гек-
тор. Сейчас животное уже освоилось 
и спокойно наблюдает за людьми. 
Благодаря триплексу – сверхпрочно-
му стеклу, которое специально было 
заказано для вольеров, посетители 
зоопарка могут видеть животное, на-
ходясь в абсолютной безопасности.

"
Презентация зоопарка 
состоялась несколько 
раньше — 25 
августа. В этот день 
посетители смогли 
пообщаться с редким 
представителем 
фауны — 
бинтуронгом.

— Мы не контактный зоо-
парк, но в этот день сделали 
исключение и пригласили всех, 
кто хотел бы пообщаться с жи-
вотными, — пояснила координатор 
зоогалереи Людмила Ивушкина.

По словам специалиста, бинтуронг, 
которого еще называют кошачий 
медведь, является выходцем из стран 
Латинской Америки и для России — 
большая редкость. В нашей стране 
их насчитывается не более четырех 
особей. Своим внешним видом зверек 
действительно очень сильно напо-
минает гибрид медведя и кошки. Он 
медлителен, неуклюж, но при этом 
весьма симпатичен. Организатор 
зоопарка — Иркутская зоогалерея 
мечтала приобрести зверька, но в 
связи с затратами на переезд средств 
на покупку не хватило. Поэтому бин-
туронга удалось увидеть только тем, 
кто в прошедшее воскресенье смог 
побывать на презентации.

— С 29 августа Иркутский зоопарк 
начинает работу в штатном режиме. 
Здесь есть все для комфортного со-
держания животных — вода, тепло, 
канализация, вентиляция. При про-
ектировании и строительстве были 
учтены все наши пожелания, — отме-
тила Людмила Ивушкина.

ИРКУТСКИЙ ЗООПАРК
Открылся для посетителей 29 августа

Животные Иркутской зоо-
галереи обрели в област-
ном центре постоянное 

место жительства: улица Карла 
Маркса, 50. Несмотря на то что 
работы на территории зоопарка 
еще ведутся, основное здание го-
тово принимать посетителей. 

Координатор зоогалереи 
Людмила Ивушкина 

рассказала журналистам, 
какими достоинствами 

обладает здание нового 
зоопарка

В новых вольерах у водоплавающих пернатых есть свой бассейн

Первым в свой новый 
вольер переехал  

пума Гектор

Бинтуронга Белль посетители 
зоопарка могли увидеть 

на презентации 25 августа. 
Этих животных в России не более 

четырех. И пока в Иркутске он был 
только гостем

Иркутский зоопарк разместился неподалеку  
от рынка «Фортуна» на улице Карла Маркса, 50

КСТАТИ
Большинство крупных 
зоопарков России начинались 
с живых уголков — в них 
помещали потерявшихся 
животных. Иркутск не стал 
исключением. Сотрудники 
Иркутской зоогалереи 
спасли и приютили многих 
братьев наших меньших, 
которые сегодня обрели 
свой дом. Среди последних 
спасенных питомцев — 
коты, доставленные из 
районов Иркутской области, 
пережившие наводнение. 
Все животные пролечены, 
стерилизованы и ждут своих 
новых хозяев.



Городские общественники, кото-
рые заботятся о состоянии своего 
двора, — это не просто бабушки, уха-
живающие за клумбами под окнами. 
Именно неравнодушные, активные, 
амбициозные горожане, кстати, 
разного возраста объединяются и 
создают территориальные обще-
ственные самоуправления. Вместе 
им удается менять пространство не 
только в своем дворе, но и в целых 
микрорайонах.

Общественная сила
— Когда этим летом Иркут начал 

вести себя неспокойно, наши обще-
ственники ночью дежурили вместе 
с сотрудниками администрации 
города, предприятиями «Водоканал» 
и «Автодор». В ту ночь мы почув-
ствовали мощную поддержку. Вместе 
сплоченно строили дамбу из мешков 
с песком. А жители обращались в 
ТОС за информацией: «Ну как, наво-
днение будет?» — вспоминает пред-
седатель ТОСа «Селиваниха» Олеся 
Близнюк. — Мы тонули в 2001 году, 
сидели на крышах, и никто не при-
ехал. А в этом году предпаводковые 
меры были проведены на отлично. 
Когда вода пошла на спад, жители 
успокоились. Вот в такой непростой 
ситуации наш ТОС вновь оказался 
связующим звеном между жителями 
и мэрией.

"
ТОСу «Селиваниха» 
в октябре исполнится 
шесть лет, сегодня ни одно 
знаковое мероприятие 
в поселке не проходит 
без тосовцев. А началась 
история общественной 
организации с парада 
колясок, вспоминает 
председатель. 

Молодые мамочки в 2012 году 
решили организовать праздник для 
себя, детей и соседей. Семья Олеси 
Близнюк закупила небольшие подар-
ки для участников. Олесе Ильиничне 
и в голову не приходило, что совсем 
скоро она возглавит мощное объеди-
нение соседей-единомышленников.

В поселке имени Горького, или 
Селиванихе, как привыкли назы-
вать его иркутяне, нет управляющих 
компаний, социальных объектов 
(школы, медпункта, аптеки и детско-
го сада) и общественных пространств 
— издержки хаотичной частной 
застройки. О том, что можно создать 
ТОС и с помощью этой организации 
решать проблемы территории, жи-
телям подсказали в администрации 
Ленинского округа. Там же помогли 

со сбором необходимых документов, 
разработкой устава и сориентирова-
ли, с какими задачами новому ТОСу 
реально справиться.

Благоустройство детского городка, 
который стал центром притяжения 
всего поселка, — заслуга тосовцев. 
Новые качели, карусель, комплекс 
турников стали своеобразным симво-
лом силы соседей.

— На этой площадке мы проводим 
праздники — Новый год, Масленицу. 
О нашем ТОСе наслышаны. Правда, 
некоторые люди не верят, что мы 
проводим такую большую работу 
совершенно бесплатно, но таких, к 
счастью, немного, — говорит Олеся 
Близнюк. — Единственная наша 
выгода — поселок преображается. 
ТОС — это, прежде всего, команда 
единомышленников. Людмила Ана-
тольевна Галецкая, Ольга Коновало-
ва, Евгения Забкова, так что я, как 
председатель, не одна.

Общественница не скрывает: по-
рой устает, опускаются руки, если 
что-то не получается, и хочется от-
казаться от работы в ТОСе. Но затем 
поступает новый запрос от жителей, 
и личные переживания уходят на 
второй план.

Сейчас официально в поселке 
зарегистрировано около 3,5 тыся-
чи человек, проживает же намного 
больше. Тосовцы не разделяют жите-
лей на своих и чужих. Каждый день 
они оценивают ситуацию в поселке 
и примечают малейшие изменения. 
Недавно обратили внимание, что 
пожилые дамы не гуляют. Выяс-
нилось, что им необходимы палки 
для скандинавской ходьбы. Нашли 
спонсоров, закупили комплекты для 
них. Теперь эти женщины — члены 
клуба XXL и регулярно выходят на 
прогулку парами.

— Вот такой стихийный соци-
альный проект у нас получился без 
всяких бизнес-планов, — смеется 
Олеся Близнюк. — У меня дети давно 
выросли, но я поддерживаю соседей в 
стремлении получить в поселок свою 
школу и детсад. На последней встре-
че мэр пообещал, что к 2022 году 
они появятся у нас. Их строитель-
ство станет главной победой ТОСа.

Одно из последних знаковых 
мероприятий — чествование детей 
войны, которые проживают в Се-
ливанихе. Двадцать шесть человек 
не просто получили подарки и 
открытки. ТОСу удалось наладить 
связь поколений: пожилые люди 
на встречах рассказывали, как на 
берегу Иркута стояла зенитная ар-
тиллерия, как мужчины, прожива-
ющие в поселке, уходили на фронт, 

как ждали их возвращения и радова-
лись всей улицей каждой весточке.

Теперь ТОС планирует для вете-
ранов и пенсионеров организовать 
выезд на родину святителя Иннокен-
тия в Ангу.

Социальная 
ответственность

Сегодня тосовцы — настоящие по-
мощники мэра, сотрудников админи-
страции города. Они лучше всех зна-
ют проблемы и чаяния территорий. 
Общественники организовывают 
спортивно-массовые мероприятия и 
праздники, осенью и весной прово-
дят уборку территорий. Кроме того, 
многие ТОСы помогают подшефным 
детским домам, ребятишкам, остав-
шимся без попечения родителей.

— Наша организация однажды 
выиграла в спартакиаде иркутских 
ТОСов крупную сумму денег. Часть 
приза решили направить на покупку 
игрушек для детского центра при 
Ивано-Матренинской больнице, — 
рассказывает председатель ТОСа 
«Авиатор» Людмила Наумова. — В 
этом центре лежат отказники, деткам 
не хватает элементарных игрушек. 
Например, в песочнице ребята дела-
ли куличики из пластиковых одно-
разовых стаканчиков. Не было ни 
лопаток нормальных, ни формочек.

Позже члены ТОСа «Авиатор» 
самостоятельно продолжили заку-
пать подарки для детского центра: 
пустышки, подгузники, игрушки для 
малышей.

ТОС «Авиатор» — один из старей-
ших в областном центре. Органи-
зации 10 лет, ее члены — жители 15 
домов в Октябрьском районе. Появ-
ление ТОСа было логичным: жители 
здесь всегда дружили, общались 
между собой.

— Сегодня движение ТОС развито, 
работа общественников на слуху, нас 
активно поддерживает администра-
ция Иркутска. Десять лет назад нам 
очень помогал маркетолог нашей 
управляющей компании, она же 

посоветовала создать общественное 
самоуправление. Вклад Галины Сер-
геевны Арбатской неоценим! Сейчас 
мы понимаем, что иначе не смогли 
бы комплексно подойти к развитию 
нашей территории, — уверенно гово-
рит Людмила Наумова.

Женщина добавляет, что именно 
обустройство уютных дворов ста-
ло первоочередной задачей ТОСа. 
Недавно, например, общественни-
ки встречались с мэром Дмитрием 
Бердниковым. По поручению главы 
города и по инициативе тосовцев 
пройдет благоустройство очередного 
двора.

Сегодня за их внешним видом рев-
ностно следят не только взрослые, но 
и дети.

— На днях ребята звонят в до-
мофон: «Людмила Мефодьевна, тут 
какой-то дядька качели ломает!». 
Мужчина не ожидал такого от детей, 
ведь многие привыкли к равноду-
шию во дворах. Он ушел, а я порадо-
валась за ребят, которые не прошли 
мимо, — с улыбкой рассказывает 
Людмила Наумова. — Возможно, 
именно эти девчонки и мальчишки 
потом захотят включиться в работу 
самоуправления, обустраивать дворы 
для своих семей и проводить празд-
ники для своих детей, — добавляет 
Людмила Наумова.

Представители ТОСа уверенно 
говорят — важно объяснить соседям, 
что нельзя отсиживаться и ждать у 
моря погоды.

Четвертого сентября в Иркутске 
стартует городская конференция 
ТОСов. Общественники обменяются 
опытом работы, расскажут о своих 
достижениях и, конечно, обсудят 
вместе с сотрудниками админи-
страции города проблемы, острые 
вопросы, которые волнуют иркутян и 
требуют оперативного решения.

Возможно, после этого меропри-
ятия в областном центре появятся и 
новые территориальные обществен-
ные самоуправления.

Елена Трофименко 
Фото из архива
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Бесплатная политическая реклама

ДРУЖНЫЕ СОСЕДИ
Четвертого сентября в Иркутске стартует городская конференция ТОСов

Активные соседи в Иркутске 
создают территориаль-
ные общественные само-

управления, или ТОСы. Иногда 
их путают с работниками ТСЖ. 
Но тосовцы подчеркивают: их 
поле деятельности выходит да-
леко за рамки ЖКХ. Сегодня в 
Иркутске насчитывается более 
80 таких объединений. Обычно 
в ТОС входят 5—10 домов. Но есть 
и «гиганты» — с несколькими де-
сятками многоквартирных домов. 
Это полноценные общественные 
организации, которые ежедневно 
выстраивают диалог с органами 
местного самоуправления и биз-
несом. Руководят ТОСами про-
стые горожане.

ТОС «Авиатор» — один из старейших в Иркутске.  
Он существует уже 10 лет

Детский городок в Селиванихе стал центром притяжения 
поселка. Здесь проводят все праздники
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— Почему вы читаете га-
зету «Иркутск»?

— Люблю вашу газету за то, 
что всегда можно узнать свежую 
и актуальную информацию о 
любимом городе из первых рук. А 
найти ее легко — в библиотеке у 
дома!

— Какие темы интересны?
— Наиболее интересные темы 

— благоустройство и досуг.
— Самый запомнившийся 

материал?
— Самая яркая публикация вы-

пуска от 8 августа — репортаж о 
сильных мужчинах, праздновании 
Дня ВДВ.

Сфотографируйтесь с газетой «Иркутск» в руках  
и отправьте на электронную почту редакции  
gazetairkutsk@mauirk.ru свой снимок и ответы  

на три вопроса: 

1. За что вы любите газету «Иркутск»?
2. Какие темы вам интересны?
3. Самая запомнившаяся статья?
Участники, чьи фотографии будут опубликованы на страницах 

газеты, получат пригласительные билеты в планетарий «Ноосфера» 
и Музей истории г. Иркутска.

Между всеми читателями, отправившими фотографии и ответы до 
конца августа, мы разыграем приз от нашего партнера — крестьянско-
го (фермерского) хозяй-
ства «Иркутский садо-
вод» Максима Раченко. 
Победитель получит 
набор саженцев (яблоня, 
груша, слива, вишня, 
смородина, жимолость, 
ирга).

НАШИ ЧИТАТЕЛИ

Фото Валентина Карпова

Иркутянка  
Ольга Попова.

24 августа в областном центре состоялся II 
фестиваль русской культуры. Горожане 
смогли отведать традиционные блюда 

русской кухни, увидеть конкурсы русской пес-
ни, танца, национального костюма. При участии 
мастеров «Иркутского Арбата» был организован 
фестиваль «Русские ремесла и сувениры». Также 
в этот день состоялись соревнования по традици-
онным видам спорта: лапта, городки, самбо, пере-
тягивание каната, силовой экстрим. Гостям были 
представлены мастер-классы, показы кокошни-
ков, интерактивные площадки и фотозоны.

ЗАБАВЫ БОГАТЫРЕЙ 
И ТВОРЧЕСТВО МАСТЕРИЦ

Фестиваль русской культуры прошел в Иркутске
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«Хотел научиться… 
драться» 

— В детстве я спортом не занимал-
ся, — начинает рассказ Дима. — Когда 
мне было 10 лет, много болел: вдруг 
появилась аллергия на сладкое, 
копченое, жареное, соленое… Я почти 
ничего не ел, постоянно лежал в 
больницах. А в остальное время сидел 
дома за компьютером.

Однажды он наткнулся в интернете 
на видео боев ММА. Мир нокаутов и 
жестких противостояний внезапно 
увлек подростка.

— И вот как-то раз моя тетя сказала: 
«Дима, с твоими болячками сидеть 
дома нельзя. Нужно заняться спор-
том», — вспоминает Дмитрий. — А так 
как финансовое положение нашей се-
мьи довольно скромное, тетя сказала: 
«Выбери секцию, я оплачу занятия». 
Я сразу сказал, что хочу заниматься 
смешанными единоборствами.

К выбору наставника Дима подо-
шел основательно: провел пробные 
тренировки в разных организациях и 
предпочел тренера Александра Мат-
веева, клуб «Сибирский медведь».

— Понял, что с этим тренером до-
стигну высот, — объясняет Дима.

Ему тогда было 14 лет — довольно 
поздний возраст для начала спортив-
ной карьеры. Каково было подростку, 
просидевшему несколько лет за ком-
пьютером, окунуться в суровый мир 
единоборств?

— До сих пор помню первую трени-
ровку: пролилось немало пота, было 
очень тяжело, — улыбается боец. — 
Конечно, тренеры подбирают нагруз-
ки для новичков с учетом физических 
возможностей… Но все равно после 
занятия я «умер», однако понял: 
здесь стану чемпионом. Как видите, 
чутье меня не подвело.

Дима признается, что шел учиться 
драться. Ведь, как и всем ребятам в 
этом возрасте, ему хотелось нравить-
ся девочкам, быть сильным, хорошо 
выглядеть. Карьерные перспективы 
занятий ММА молодой человек раз-
глядел чуть позже.

— У нас был месяц борьбы, и я все 
думал: «Зачем мне это, я же хочу 
учиться драться, а не бороться», — 
вспоминает Дима. — Даже подумы-
вал уйти на бокс. Но вот настал день 
ударной техники, и мне так понрави-
лось, хотя с тренировки тогда ушел с 
разбитым носом.

Первое время тренер на юношу 
особого внимания не обращал и даже 
говорил: «Да ты через месяц уй-
дешь».

— Но прошло полгода, я остался 
и даже выиграл несколько соревно-
ваний. За это время понял, почему 
тренер так говорил: на моих глазах 
многие ребята приходили на 2-3 
тренировки и больше не появлялись, 
— замечает Дмитрий.

Кстати, со здоровьем у него все на-
ладилось. Почему так произошло — 
объяснить не смогли даже врачи.

— Как только занялся спортом, 
начал есть все, — говорит боец. — Два 
года назад весил 60 кг при росте 177 
см, на меня страшно было смотреть. 

За год с небольшим набрал до 80 кг — 
и все болезни исчезли.

«Треугольник» 
для итальянца

Дмитрий признается, что уже по-
сле первых тренировок понял, что его 
цель в ММА — стать чемпионом.

— После года занятий принял 
участие в первенстве Сибирского 
федерального округа в Красноярске. 
Мне тогда было 15 лет. Первый бой 
выиграл, а во втором в соперники 
попался трехкратный победитель 
первенства мира по панкратиону, 
старше меня на 2 года. Конечно, он 
меня «сделал»! — смеется Дима. — Но 
я тогда проиграл решением судей: не 
упал в нокаут, не сдался.

В любом спорте, а в единобор-
ствах особенно, важна психологи-
ческая составляющая. Как говорит 
наш герой, эмоции губят спортсме-
на.

— Если не умеешь их контролиро-
вать, ты проиграл, — отмечает Дима. 
— Это пришло со временем, поначалу 
были нервы, стрессы… Да и сейчас 
бывает, но стараюсь сдерживаться. 
Перед первенством мира настраивал 
себя: «Я чемпион, я номер один!» 
— потому что считаю, мысли матери-
альны.

"
Нацеленность на 
результат, настойчивость, 
трудолюбие — вот 
секрет побед Дмитрия 
Важинского. На 
первенство мира он попал 
только благодаря своему 
характеру. 

Весной иркутянин выиграл первен-
ство города, области и отправился на 
первенство Сибирского федерального 
округа. Там занял 2-е место, но не рас-
строился: по правилам дальше прохо-
дят первые и вторые номера. Так что 
Дима провел работу над ошибками и 
выиграл первенство России!

Для юного спортсмена каждый 
старт — очередной этап взросления.

— После того как я съездил на пер-
венство России в Москву, понял, что 

могу путешество-
вать в одиночку, — 
замечает боец. — В 
Италию полетел 
вместе со сборной, 
и это стало настоя-
щим приключени-
ем. Первые шаги 
по аэропорту, 
итальянская речь 
повсюду, пальмы 
— что-то неверо-
ятное!

Несмотря на 
сильные эмоции, 
спортсмен сумел 
хорошо подгото-
виться к боям и 
все поединки завершил досрочно.

— Регламент поединков был три 
раунда по две минуты. Первый бой 
был против англичанина, «удушил» 
его за 53 секунды. Второй бой — про-
тив ирландца — я выиграл за 23 
секунды приемом «анаконда», — 
рассказывает Дмитрий. — В финале 
вышел на итальянца, мы отбились 
первый раунд, и мой секундант крик-
нул, что осталось 30 секунд. Я перево-
жу в партер, в голове проносится, что 
обязан завершить бой. За 15 секунд 
до конца раунда «накидываю треу-
гольник», плотно застегиваю и очень 
сильно сжимаю, очень... Звучит гонг, 
а соперник отключается!

Вот так за счет отличной техники 
удушающих приемов иркутянин вы-
играл первенство мира по ММА.

— Если честно, эйфории особо не 
было. Это серьезная победа, но далась 
она легко, — говорит Дима. — После 
выступления был день отдыха, и я 
один отправился в город. И даже с 
моим невысоким уровнем англий-
ского доехал до Колизея. Риск был 
оправдан: там невероятная энергия, 
сразу вспомнилась история древних 
римлян, гладиаторские бои…

Мечты о будущем
В Иркутск Дмитрий Важинский 

вернулся в середине августа. Здесь 
его встретили одноклубники, друзья, 
с победой поздравил и мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников. Глава города об-
судил со спортсменом итоги первен-

ства и пожелал удачи в дальнейшей 
карьере.

— Конечно, внимание очень прият-
но, но расслабляться нельзя, впереди 
переход во взрослую возрастную кате-
горию, — замечает боец. — Сейчас 
хочется выиграть чемпионат мира в 
категории 18—20 лет. Там уже другая 
сила, другие противники, регламент 
три раунда по три минуты.

Любой крупный успех — это работа 
большой команды. У Димы три трене-
ра: по борьбе — Александр Матвеев, 
по кроссфиту и общефизической 
подготовке — Павел Дубровский, по 
ударной технике — Алексей Милюш-
ников. Кстати, после завоевания 
регалий в любительском ММА Дми-
трий Важинский планирует перейти в 
профессионалы.

— Хочу забрать пояс UFC, — гово-
рит Дима. — Когда 
я только увлекся 
ММА, меня очень 
впечатлил Конор 
МакГрегор. У него 
интересная исто-
рия: поднялся из 
низов, сделал себя 
сам. Тогда МакГре-
гор был настоящим 
бойцом, это сейчас 
он артист, который 
делает шоу и полу-
чает большие день-
ги. Из действующих 
спортсменов мне 
также нравятся За-
бит Магомедшари-
пов, Тони Фергюсон 
и Тайрон Вудли. 
Он, кстати, бьется в 
моем весе — 77 кг, 

так что можно даже помечтать выйти 
против него.

Впереди у Димы не только спор-
тивный рост, но и окончание школы 
— 1 сентября он идет в 11-й класс.

— Девятый класс я завершил без 
троек, но у меня были три тренировки 
в неделю, — замечает Дима. — В 10-м 
классе появились тройки, но я тре-
нировался по 13—14 раз в неделю и 
выиграл первенство мира. Понимаю, 
что учеба должна быть на первом 
месте, ведь жизнь непредсказуема и в 
нашем спорте карьера может закон-
читься быстро. Поэтому в 11-м классе 
буду делать упор на школу, чтобы 
получить хороший аттестат. Мои 
любимые предметы — математика, 
физика и, конечно же, физкультура. 
Хочу поступить в колледж граждан-
ской авиации в Ульяновске.

Смешанные единоборства карди-
нально изменили жизнь Дмитрия 
Важинского. За два года он вырос из 
обычного подростка в перспективного 
бойца, победителя первенства мира.

— Я рос без отца, меня воспитывала 
бабушка, — говорит Дима. — Спорт 
сформировал характер, силу воли, 
стремление к победам. В 14 лет я ни о 
чем другом, кроме как сидеть за ком-
пьютером, не мечтал. А сейчас уже за-
думываюсь о будущем, карьере, семье, 
благополучии. Моя мечта — чемпион-
ский пояс и домик на берегу моря…

Элина Халтанова 
Фото Дарьи Таракановой 

и из архива спортсмена

«СПОРТ СФОРМИРОВАЛ 
МОЙ ХАРАКТЕР»

Победитель первенства мира по ММА Дмитрий 
Важинский — о своих убеждениях, трудностях и мечтах

Крепкий парень с уверен-
ным взглядом — даже и не 
скажешь, что Дмитрию Ва-

жинскому всего 16 лет. Спортсмен 
недавно вернулся из Италии, 
привез в Иркутск золото первен-
ства мира по смешанному бое-
вому единоборству (ММА) среди 
юношей. Соревнования проходи-
ли в Риме 3—4 августа. Для иркут-
ского ММА это огромный успех: 
Важинский первым из иркутян 
добился такого результата. О том, 
как за два года из обычного под-
ростка вырасти в перспективного 
и титулованного бойца, Дмитрий 
рассказал нашей газете.

С победой спортсмена поздравил 
мэр города Дмитрий Бердников. 
Он вручил Дмитрию Важинскому 
благодарность и пожелал 
дальнейших успехов в карьере 

В финале первенства мира Дмитрий Важинский победил 
удушающим приемом итальянского бойца. Этот успех — 
большой результат для иркутского ММА
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29 августа
Турнир по мини-футболу, приуроченный 
ко Дню солидарности в борьбе с терро-
ризмом, ул. Украинская, 3, 18.00
Праздник для детей «Спорт в каждый 
двор!», пр. Маршала Жукова, 1, 16.00
Открытый кубок Иркутска по баскет-
болу 5х5 среди мужских команд сезона 
2019—2020 г. Корт на улице 4-й Желез-
нодорожной, 44, 18.30 и 19.30
30 августа
Праздник для детей «Спорт в каждый 
двор!», ул. Ростовская, 9а, 16.00
31 августа
Турнир по мини-футболу, приуроченный 
ко Дню солидарности в борьбе с терро-
ризмом, ул. Лопатина, 51, 16.00
Открытый чемпионат Иркутска по 
футболу. Лига-3. 11-й тур. «ЦРС Локомо-

тив» — «Альянс». Стадион 
ИРНИТУ, ул. Лермонтова, 
83, 18.00
Открытый чемпионат Ир-
кутска по футболу. Лига-3. 
11-й тур. «Корея Моторс/
SCANIA» — «Жилкино». 
ФЦ Байкал (искусственный 
газон), ул. Боткина, 1, 18.00
Традиционный межрегиональный 
турнир «Поколение ЗОЖ» по волейболу 
среди юношей 2008—2009 г. р. Универ-
сальный ФОК с бассейном, бул. Рябико-
ва, 48, 08.00—20.00
Традиционный межрегиональный 
турнир «Поколение ЗОЖ» по волейбо-
лу среди девушек 2006—2007 г. р. СК 
«Вымпел», ул. Трудовая, 115а, 08.00—
20.00

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
ПРИГЛАШАЮТ ИРКУТЯН!

План спортивно-массовых и физкультурно- 
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)

1 сентября
«Тонким перышком в тетрадь» — школь-
ный квест ко Дню знаний. Центральная 
детская библиотека, Постышева, 35,  
тел. 22-99-62 (6+), 12.00
2 сентября
«Вместе весело шагать по просторам» — 
литературные викторины ко Дню знаний. 
Центральная детская библиотека, Посты-
шева, 35, тел. 22-99-62 (6+), 10.00 и 16.00
«Загадки школьного портфеля» — игра-празд-
ник ко Дню знаний. Детская библиотека № 21, 
ул. Гоголя, 4, тел. 38-78-45 (6+), 11.00
«В День знаний — шаг в новую жизнь» 
— квест-игра. Детская библиотека № 21, 
Гоголя, 4, тел. 38-78-45 (6+), 11.00
«День знаний 1 сентября» — интеллекту-
ально-развлекательная игра. Библиотека 
«Истоки», Станиславского, 17, тел. 22-44-
22 (6+), 14.00
«Главный праздник сентября» — шоу 
интеллектуальное. Библиотека № 37,  
Топкинский, 33, тел. 33-80-25 (12+), 10.00
3 сентября
«Вместе против террора» — час 
гражданственности. Библиотека 

им. Г.К.Сапронова, Советская, 186,  
тел. 54-33-85 (12+), 12.00
«Каждый должен разбираться, как же с 
книгой обращаться» — кукольный бала-
ганчик. Библиотека им. Г.К.Сапронова, 
Советская, 186, тел. 54-33-85 (6+), 12.00
«Терроризм: зловещая тень над миром» 
— политический набат. Библиотека им. 
Д.Г.Сергеева, ул. Лермонтова, 59, тел. 38-
76-55 (16+), 12.30
«Белые журавлики» — акция памяти 
жертв терроризма. Библиотека «Истоки», 
Станиславского, 17, тел. 22-44-22 (+12), 
11.00 и 18.00
4 сентября
«Планета по имени Школа» — лестница 
знаний, конкурсное мероприятие. Библи-
отека им. Е.А.Евтушенко, Юбилейный, 22, 
тел. 46-12-77 (6+), 12.00
«Иркутск в прошлом и настоящем» — об-
зорная экскурсия по Знаменскому собору. 
Библиотека № 37, Топкинский, 33,  
тел. 33-80-25 (12+), 12.00

Вход на все мероприятия  
свободный.

29 августа
«Земля — Вселенная» (6+), 12.00
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (0+), 13.30
«От Чиксулуба до Тунгуски» 
(6+), 15.00
«Энергия Вселенной» 
(12+), 16.30
«Розетта» (6+), 18.00
«Фантом Вселен-
ной. В поисках 
темной материи» 
(12+), 19.30
30 августа
«Земля — Все-
ленная» (6+), 
10.00
31 августа
«Экзоплане-
ты» (6+), 10.30
Бетховен. 
Симфония № 9 
(12+), 19.30
1 сентября
«Два стеклышка. 
Удивительный теле-
скоп» (6+), 10.30
«Вода — космическая 
история» (12+), 16.30
«Зрение» (6+), 18.00
«Земля — Вселенная» (6+), 19.30
2 сентября
«От Чиксулуба до Тунгуски» (6+), 12.00
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Экзопланеты» (6+), 16.30
«Солнце — наша живая звезда» (12+), 
18.00
«Розетта» (6+), 19.30
3 сентября
«Розетта» (6+), 10.30

«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-

гадка полярной ночи» (0+), 12.00
«Земля — Вселенная» (6+), 

13.30
«Полет к миллиарду 

солнц» (12+), 16.30
«Солнце — наша 

живая звезда» 
(12+), 18.00
«Экзопланеты» 
(6+), 19.30
4 сентября
«Жизнь де-
ревьев» (0+), 
10.30
«Земля — Все-
ленная» (6+), 
12.00
«От Чиксулуба 

до Тунгуски» 
(6+), 13.30

«Солнце — наша 
живая звезда» (12+), 

15.00
«Черные дыры. Путе-

шествие в неизведанное» 
(12+), 16.30

«Экзопланеты» (6+), 18.00
«Энергия Вселенной» (12+), 19.30
5 сентября
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (6+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (0+), 12.00
«Розетта» (6+), 13.30
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 13.30
«Полет к миллиарду солнц» (12+), 16.30
«Экзопланеты» (6+), 18.00
«Фантом Вселенной. В поисках темной 
материи» (12+), 19.30 

Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30  
(130-й квартал). Тел. 79-79-09, 
принимаются коллективные заявки.

Требуются сотрудники для работы 
в супермаркетах сети «Слата». 

Официальное трудоустройство, 
соцпакет. Тел. 977-002.

Баргузин
«Однажды в Голливуде» (18+)
«Форсаж. Хоббс и Шоу» (12+)
«Человек-паук. Вдали от 
дома» (16+)
«Король Лев» (6+)
«Аладдин» (6+)
«Битва» (6+)
«Я иду искать» (18+)
«Команда мечты» (6+)
«Синяя бездна — 2» (16+)
«Angry Birds — 2» (6+)
«UglyDolls. Куклы с характе-
ром» (6+)
«Капкан» (18+)
«Эбигейл» (6+)
«Трудности выживания» (16+)
Заказ билетов: 22-98-55. 
Автоответчик: 550-454.
«КомсоМолл»
«В Кейптаунском порту» (16+)
«Последние испытания» (16+)
«Тачка на миллион» (18+)
«Игра Ганнибала» (18+)
«Спасатели» (6+)
«Королевские каникулы» (6+)
«Однажды в Голливуде» (18+)
«Форсаж. Хоббс и Шоу» (12+)
«Человек-паук. Вдали от 
дома» (16+)
«Король Лев» (6+)
«Аладдин» (6+)
«Битва» (6+)
«Я иду искать» (18+)
«Команда мечты» (6+)
«Синяя бездна — 2» (16+)
«Angry Birds — 2» (6+)
«UglyDolls. Куклы с характе-
ром» (6+)
«Капкан» (18+)
«Эбигейл» (6+)
«Трудности выживания» (16+)
«Падение ангела» (18+)
«Однажды в Голливуде» (18+)
«Форсаж. Хоббс и Шоу» (12+)
«Песнь дьявола» (18+)
«Бык» (16+)
«Свет моей жизни» (18+)
«Малышка зомби» (18+)
Заказ билетов: 787-787.  
Автоответчик: 550-454.

«Звездный»/«КиноКвартал»
«Битва» (6+)
«Команда мечты» (6+)
«Я иду искать» (18+)
«Король Лев» (6+)
«Форсаж. Хоббс и Шоу» (12+)
«Эбигейл» (6+)
«Капкан» (18+)
«Angry Birds — 2» (6+)
«Однажды в Голливуде» (18+)
Заказ билетов: 20-94-80. 
Автоответчик: 30-33-03.

КИНОТЕАТРЫ

МУЗЕИ

МБУК «Музей истории г. Иркутска им. А.М.Сибирякова»
Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 
16а. Тел. для справок: 710-161. 
Выходной день — среда.
Постоянно действующая экспозиция 
«Иркутск археологический», «От острога 
до города» (6+)
Выставки:
«Иркутяне — строители БАМа» (6+)
«Почетные граждане города Иркутска», 
дореволюционный период (6+)
«220 лет предместью Рабочему», работает 
до 2 сентября (3+)
«140 лет Иркутскому пожару» (6+)
«По странам Азии» — фотовыставка Ирен 
Монсе (6+)
Интерактивное занятие «Юные археоло-
ги», по заявкам, тел. 710-422 (3+)
29 августа, 5 сентября
Торжественная церемония получения 
гражданства РФ (14+), 17.00
1 сентября
В рамках проекта «В музей всей се-
мьей» — акция «День открытых дверей 
для первоклашек и их родителей» (6+), 
10.00—18.00
Городской выставочный центр  
им. В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3.  
Тел. для справок: 200-365.  
Выходной день — понедельник.
Экспозиция «Мемориальная мастерская 
мастеров ДПИ». «В.С.Рогаль. Китай» (6+)
Выставки:
«Моя Россия. Привет из Санкт-
Петербурга» — выставка П.П.Гамаюнова 
(6+)
«Мой мир» — живопись Геннадия Суха-
нова (6+)
«Николай Житков. Живопись. Графика», 
посвященная памяти художника (6+)
«Хоровод ремесел на земле Иркутской» 
(6+)
31 августа
Работа изостудии «Маленький художник» 
(6+), 10.00—18.00
Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. для справок: 204-494.  
Выходной день — среда.

Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел: изготов-
ление народной куклы, резьба по дереву, 
ткачество. По заявкам! (6+)
31 августа
Уличный праздник для школьников 
«День знаний» — совместное мероприя-
тие с КДЦ «Звездный», ЦДТ «Октябрь-
ский» (6+), 12.30—14.00
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5. 
Тел. для справок: 38-08-99.  
Выходной день — среда.
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии 
по заявкам, выездные интерактивные 
лекции об истории оружия (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Ир-
кутяне в войнах ХIХ — начала ХХ века»
Выставки:
«Немые свидетели последней войны им-
перии» (6+)
«За други своя» — о творчестве Театра на-
родной драмы (6+) 
«Воевал сибиряк на Карельском» — 
к 75-летию освобождения Карелии (6+) 
Музей городского быта,  
ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. для справок: 204-884.  
Выходной день — вторник.
Лекционно-игровые программы: «Как 
учились наши деды?», «Хочу в школу», 
«Старинные забавы и игры», «Волшебная 
бумага». По заявкам (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Быт 
иркутян второй половины ХIX и XX в.»
Выставки:
«Фантазии о чае» — творческие работы 
учеников художественных школ Иркутска 
(3+)
«Трактирный промысел в Иркутске, ко-
нец XIX — начало XX в.» (6+)
«Ралли Париж — Пекин» (6+)
«Летопись иркутской жизни» — заметки 
из иркутских газет конца XIX — начала 
XX в. (6+)
«Одежка без застежки» — кондитерский 
пиар (6+)
Мастер-классы по заявкам.


